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Время требует коренных перемен
Встреча с М. С. Горбачевым представителей трцдящихся Нижнего Тагила

В откровенный разговор об 
острых проблемах перестройки 
вылилась встреча представителей 
трудящихся Нижнего Тагила с 
Президентом СССР, Генеральным 
секретарем ЦК КПСС. Она, как 
уже сообщалось, состоялась 27 ап
реля во ‘ Дворце металлургов од
ного,из крупнейших индустриаль
ных центров Среднего Урала.

Приезд Президента СССР— не
забываемое событие для каждого 
тагильчанина, сказал, открывая 
встречу, первый секретарь Ниж
нетагильского горкома КПСС 
С. Ф. Барков. Для нас жизненно- 
важен откровенный, заинтересо
ванный разговор главы государ
ства с трудящимися Урала о 
судьбах как нашего региона, так 
и всей' страны, о путях пере
стройки, о месте в1 ней каждого 
человека. Это —  лучшая возмож
ность накануне съезда КПСС 
уточнить наши взгляды и пози
ции по важнейшим предсъездов
ским документам. ,

Сегодня в партийной организа
ции города— около 25 тысяч ком
мунистов. Они понимают, что от- 
в.Л’ственны перед землянами и за * 
экологическую обстановку, и за 
материальное благополучие лю
дей, и за то, чтобы скорее реша
лись проблемы, из которых ищут 
сегодня выход трудовые коллек
тивы.

Известное выражение, : что 
Урал— опорный край державы,— 
не просто слова. За ними— жела
ние и умение работать, готов
ность всегда помочь Родине в 
осуществлении всех ее замыслов.

Подробно остановившись на 
экономико-социальной ситуации в 
Нижнем Тагиле, председатель 
горисполкома В. А . Чердынцев 
выделил ряд тревожных момен
тов, особенно загрязненность го
рода. Для Тагила, отметил он, ре
шение экологических проблем н е  
возможно без коренной рекон
струкции предприятий, прежде 
всего металлургического комби
ната, являющегося ооновным за
грязнителем окружающей среды.

Могу твердо заявить, Михаил 
Сергеевич, сказал сталевар Урал
вагонзавода В. В. Якушев, что 
голубое небо, которое вы увиде
ли над городом,—  это не вполне 
честный шаг со стороны некото
рых из руководителей. Обычно у 
нас трубы дымят больше, небо 
не голубое, а' красное, желтое...

В общем, работы и пыли у 
нас— в избытке. А  не хватает са

мого элементарного: чистого воз
духа, чистой воды, продуктов пи
тания и товаров первой необхо
димости.

Говоря о проблемах НТП, вы
ступавший заметил: я тружусь на 
заводе более тридцати лет. И за 
эти годы завод во многих метал
лургических цехах не провел ни 
одной крупной реконструкции.

Процесс конверсии, считает он, 
расшатал экономику предприятия. 
Поэтому необходим закон о кон
версии.

Народ, сказал рабочий, начи
нает уставать от ожидания кон
кретных результатов перестрой
ки. Хотелось бы, чтобы Верхов
ный Совет Союза ССР, наше пра
вительство, Вы как Президент в 
максимально короткие сроки 
сумели добиться претворения в 
жизнь намеченного. Н у  а мы бу
дем Вам в этом помогать. Може
те положиться на уральцев. '

Генеральный директор Нижне-_ 
тагильского металлургического 
комбината Ю. С. Комратов позна
комил участников встречи с про
граммой перевооружения произ
водства Н ТМ К  до 2005 года. 
Центральным пунктом програм
мы как с технической, так осо
бенно и с экологической точки 
зрения является реконструкция 
сталеплавильного производства с 
заменой мартенов конвертерами. 
Он проанализировал причины, ко
торые могут усложнить реализа
цию намеченного.

Коснувшись строительства 
жилья и объектов соцкультбыта, 
генеральный директор отметил 
необходимость возведения второ
го домостроительного комбината 
в городе.

Об уравниловке в вопросах фи
нансирования здравоохранения 
города говорил заведующий гор- 
здравотделом И. Н. Фасахов. Не
правильно подходить к Нижнему 
Тагилу с общей меркой. Ведь ес
ли в другом регионе страны по 
некоторым группам заболеваний 
нужно вылечить тысячу человек, 
то здесь по той же группе— две, 
а то и три тысячи. Как один из 
путей исправления ситуации он 
назвал привлечение средств со 
стороны предприятий, ведомств, 
к которым они относятся. Так, 
уже целых четыре пятилетки ме
таллургический комбинат никак 
не может начать строительство 
больницы в огромном жилом рай
оне.

Во время встречи с трудящ имися Нижнего Тагила. Телефото Т А С С  —  ГРУЗИ Н Ф О РМ *.

Проблемам народного образо
вания посвятила выступление ди
ректор педагогического училища 
номер 1 А . Н. Демина.. За годы 
перестройки в этой сфере, фор
мирующей человека, изменений, 
по ее мнению, не произошло. При
оритетного положения народного 
образования как не было, так нет. 
Оно практически игнорировано в 
правительственной экономической 
программе.

В программе на пятилетку не
обходимо обозначить приоритет 
народного образования.

Ветеран войны А. И. Колбин 
подчеркнул важную роль средств 
массовой информации в деле вос

питания у  молодежи чувства глу
бокого уважения к народу, к 
Коммунистической партии, к на
шей армии. Он вместе с тем вы
сказал тревогу в связи с некото
рыми публикациями в печати, пе
редачами по телевидению, кото
рые искажают правду, занимают
ся очернительством. Это разла
гает молодежь.

В зале с балкона раздался воз
глас:

—  Разрешите выступить пред
ставителю молодежи!

Что же заставило В. В. Маль
цева, председателя профсоюзного 
комитета рельсо-балочного цеха

НТМ К, проявить такую настой
чивость? Как объяснил он сам, 
тревога за престиж профессии 
металлурга. Если 15— 20 лет на
зад говорил отец сыну: «Смотри, 
вот идет сталевара, то сейчас 
иначе: «Смотри, сынок, вот идет 
директор магазина, а вот —  зав- 
складом а...

Много ли желающих получить 
«горячиеа профессии? В институт 
идут только для того, чтобы 
иметь «корочкуа. А  как решают
ся молодежные проблемы? У нас 
уже десять лет идет разговор о 
М Ж К .’ Как Вы относитесь к 
МЖ К, Михаил Сергеевич, спра
шивает рабочий.

— Я же вчера дал согласие 
быть его крестным отцом,—  на
помнил Президент.

— Я тоже отношусь к эп>й 
идее хорошо, но, к сожалению, 
дальше разговоров дело не идет. 
А  система распределения дефици
та? Ведь и она в какой-то степе
ни влияет на престиж профессии. 
Подсчитано, например, что, если 
записаться на Н ТМ К  в очередь 
на холодильник, получить его 
можно только через 50 лет. Так 
что молодой семье вряд ли све
тит подобная покупка.

На встрече выступил Прези
дент СССР.

Выступление М. С. ГОРБАЧЕВА
Посещением Нижнего Тагила, 

встречами и беседами с  вами за
канчивается это короткое, но 
очень насыщенное наше пребы
вание в Свердловской области, в 
этом могучем крае, одном из ве
дущих не только на Урале, не 
только в Российской Федерации, 
но и во всей стране. Скажу сра
зу: своей целью в этой поездке я 
поставил больше послушать, по
спрашивать вас обо всем, потому 
что очень важно было узнать ва
ше мнение—  мнение людей серь
езных, крепких характером, уме
ющих работать, брать ответ

ственность на свои плечи, людей, 
как я убедился, прямых в изло
жении своих, мыслей, соображе
ний и требований.

Испытываю большое удовлетво
рение от того, что произошло за 
эти три дня. Ведь даже тогда, ко
гда затрагивались самые простые, 
на первый взгляд, житейские во
просы, все в конечном счете вы
ходило на сферу большой поли
тики. Было поставлено и много 
важных проблем. Если все их 
суммировать, то приходишь к 
очень серьезному выводу: жизнь 
в этом крае, где люди многое де

лают для страны, нуждается ' в 
улучшении. И это —  не какое-то 
исключение.

В конце 70-х— начале 80-х го
дов мы оказались в таком поло
жении, что ощутили особую по
требность крепко поразмышлять, 
потому что дела у нас идут не
важно и больше так жить мы не 
можем. Огромная страна с боль
шим народом, с крупным интел
лектуальным, научным, а вернее, 
научно-техническим потенциалом, 
страна, быть может, самая бога
тая приррдными ресурсами, а

что-то у нее не получается, что- 
то не так идет.

Сначала мы думали, что дело 
обойдется отдельными шагами, 
мерами важными, но быстрыми. 
Однако дело оказалось куда 
сложнее, товарищи, и корни на
ших проблем уходят глубоко во 
все сферы нашей экономической, 
политической и социальной жиз
ни. Это означало, что мы долж
ны заняться не каким-то косме
тическим ремонтом, а основатель-, 
ным переосмыслением всего на
шего опыта, всего того, что мы 
имеем, что сделали, чтобы опе

реться на все то значительное, 
что сделано предшествующими 
поколениями. А сделано ими на 
этой земле невероятно много.

Это то, на Что мы сейчас опи
раемся. Это прочная основа для 
поисков новых путей и вместе с 
тем— способ увидеть, понять, что 
же держит нашу страну, что ско
вало народ, его инициативу.' По
чему мы, располагая людьми, ко
торые на самых крутых поворо
тах истории брали на свои плечи 
огромную ответственность, реша
ли крупнейшие задачи, сейчас 
стали как-то пробуксовывать?

Ведь если бы оставить все, как 
было, то мы могли бы оказаться 
просто на обочине прогресса, а 
ведь мир уже начал нас обго
нять. Уже не только крупные 
страны, но и другие государства 
выходят на глобальную арену, 
уверенно набирают силу.

Осмысливая все это, мы про
шли, наверное, самый важный 
этап подготовки к переменам. Те
перь мы уже не с кондачка, не с 
ходу, не с наскока, а, накопив 
опыт, а кое в чем и допустив

(Окончание на 2-й стр.)

ЗАСЛУЖЕННЫЕ НАГРАДЫ РОДИНЫ
29 апреля во Владимир

ском зале Большого Крем
левского дворца Президент 
СССР М. С. Горбачев вру
чил государственные награ
ды группе товарищей.

Высокого звания Героя Со
ветского Союза с вручением 
ордена Ленина и медали «Зо
лотая Звезда» удостоен лет
чик-испытатель С. Г. Близ- 
нюк. Героями Социалисти
ческого Труда стали началь
ник морского торгового пор
та Певек Дальневосточного 
морского пароходства В. Ф. 
Абакумов, боцман теплохода 
«Дмитрий Пожарский» Мур
манского морского пароход
ства ‘Г. П. Забелин, дейст
вительный член Академии 
художеств СССР, заведую
щий кафедрой Института жи
вописи, скульптуры и архи
тектуры имени И. Е. Репина 
А. А. Мыльников, писатель 
Е. И. Носов, старший чабан 
колхоза имени Ленина Агин
ского Бурятского автономно
го округа Читинской области 
Д. Ц. Пурбуев, а  к а д емик 
ВАСХНИЛ, заведующий ла
бораторией ВНИИ экспери
ментальной ветеринарии име
ни Я. Р . Коваленко А. X. 
Саркисов, заслуженный ма
стер спорта СССР Н. П. Ста
ростин, токарь-карусельщик 
Донецкого машиностроитель
ного завода имени Ленинско

го комсомола Украины Е. А. 
Якубенко. Им вручены ор
дена Ленина и золотые ме
дали «Серп и Молот».

Ордена Октябрьской Рево
люции вручены первому за 
местителю министра иност
ранных дел СССР Ю. М. Во
ронцову, Героям Советского 
Союза, • летчикам-космонав- 
там СССР А. С. Викторенко 
и А. А. Сереброву, ордена 
Трудового Красного Знаме
ни — члену-корреспонденту 
Академии наук СССР П. Г. 
Буничу, послу СССР в КН Р 
О. А. Трояновскому.

Ордена «За службу Роди
не в Вооруженных Силах 
СССР» I степени удостоен 
командующий воздушно-де
сантными войсками, генерал- 
полковник В. А. Ачалов, ор
дена Трудовой Славы I сте
пени — мастер - э л е к т р и к  
атомного ледокола «Ленин» 
А. А. Пушкин.

Присвоены воинские зва
ния: М аршала Советского
Союза — генералу армии 
Д. Т. Язову, генерала ар
мии — генерал-полковнику 
М. А . Гарееву, адмирала 
флота — адмиралу К. В. 
Макарову.

Грамоты о присвоении по
четного звания «Народный 
артист СССР» вручены глав
ному режиссеру -— .директо

ру театра зверей имени 
В. П. Дурова Н. Ю . Дуро
вой, главному дирижеру — 
художественному руководи
телю большого детского хо
ра Центрального телевиде
ния и радиовещания В. С. 
Попову, кинорежиссеру - по
становщику Центральной ки
ностудии детских и юноше
ских фильмов имени М. Горь
кого И. А. Фрэзу.

Грамоты о присвоении по
четного звания «Заслужен
ный работник промышленно
сти СССР» получили мастер- 
бригадир Московского заво
да художественных часов 
Н. С. Глазков, генеральный 
директор Научно-производ
ственного объединения часо
вой промышленности ;  Н. Н. 
Лукоянов, почетного ‘ звания 
«Заслуж е н н ы й  строитель 
СССР» — бригадир комп
лексной бригады СУ №  6 
треста «Мосстрой» №  1 
В. А. Затворницкий и дру
гие.

Сердечно поздравляю вас 
с высокими заслуженными 
наградами Родины, сказал 
М. С. Горбачев. Вручение 
наград в канун большого пра
здника — хороший штрих 
нашей общественно - поли
тической жизни. Люди тру
да на всех участках нашей 
огромной страны и в космо

се делают то, что продол
жает жизнь, что славит стра
ну и народ. Какие бы планы 
мы ни строили, какие бы ло
зунги ни выдвигали, все-та
ки последнее, решающее сло
во — за  делом, самоотвер
женным трудом.

В этом зале собрались лю
ди выдающиеся, и я  хочу от 
имени руководства страны, 
всего нашего народа выра
зить им сердечную благодар
ность. Творческий труд во 
имя Родины нужен везде и 
всегда. Сейчас, когда позади 
столько дискуссий, страстных 
митингов—они, правда, еще 
есть и будут, — когда мы 
имеем политику, конкретные 
планы и цели, самое глав
ное — дело. Эта празднич
ная встреча, надеюсь, оста
нется в вашей памяти, ибо 
каждый из нас жив тем, что 
он делает для людей. Еще 
раз примите сердечные по
здравления. Надеюсь, ваш 
труд будет служить приме
ром другим людям, прежде 
всего поколениям, которые 
идут на смену. С праздни
ком]

В церемонии * награждения 
участвовали ’ члены Прези
дентского совета СССР В. И. 
Болдин, Е. М. Примаков.

(ТАСС).

ПО П Р О Г Р А М М Е  
ПОДГОТОВКИ СЪЕЗДА

В соответствии с програм
мой подготовки XXVIII съез
да Компартии Грузии 30 ап
реля в Центральном Коми
тете состоялась встреча чле
нов бюро ЦК с секретарями 
обкомов, горкомов, райкомов 
КП Грузии. Были проанали
зированы итоги партийных 
конференций, уже завершив
шихся во многих районах, 
где избраны делегаты на 
съезд Компартии Грузии, а 
также результаты зональных 
встреч членов бюро, секре
тарей ЦК с группами секре
тарей партийных организа
ций, активом, делегатами 
предстоящего съезда в Аб
хазии, Аджарии и некоторых 
других регионах республики.

В е с т и  с о р б и т ы
ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ П О 

ЛЕТОМ, (ТАСС). Заверш ен по
лет автоматического транс
портного корабля «Прогресс 
М-Зв, выведенного на около
земную  орбиту 1 марта 1990 
года.

На станцию «Мир» корабль 
доставил около дву* с поло
виной тонн различных грузов. 
С  помощ ью  его двигательной 
установки проведены коррек
ции траектории движения пи
лотируемого комплекса.

Сегодня-День 
Международ
ной солидар 
ности т ру  
дящихся

На встрече выступил пер
вый секретарь ЦК КП Гру
зии Г. Г. Гумбаридзе.

ртмечалось, что в дни, ос
тавшиеся до открытия XXVIII 
съезда Компартии Грузии, 
необходимо провести интен
сивную работу с тем, чтобы 
максимально учесть мнения 
и предложения коммунистов, 
партийных организаций как 
по повестке дня предстояще
го форума, так и в выработ
ке проектов программных 
документов съезда, форми
ровании позиции делегатов 
на принципиальной платфор
ме консолидации и демокра
тического обновления Ком
партии республики.
Пресс-центр Ц К  КП Грузин.

По командам  из Центра уп
равления полетом корабль 
«Прогресс М-3» был переве
ден на траекторий  спуска, 
вошел в плотные слои  атмос
феры над заданным районом 
акватории Тихого океана и 
прекратил существование.

Анатолий Соловьев и Алек
сандр- Баландин в минувшие 
дни выполнили еще несколь
ко серий технических экспери
ментов.

М И Р
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Время требует коренных перемен
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)

просчеты, порой и немалые, уви
дели наконец, что же нам нуж
но делать.

Сейчас нам ясно, куда двигать
ся. Результаты всех этих раз
мышлений стали предметом об
суждения на Президентском со
вете. После двух его заседаний 
договорились вернуться к этому 
10— 15 мая. Пока же участники 
продолжительных и острых деба
тов дорабатывают, учитывают 
высказанные замечания принци
пиального характера по тем пред
ложениям, которые были внесе
ны. Мы вновь к ним вернемся и, 
когда это станет необходимым, 
думаем начать диалог с обще
ством по этим проблемам.

Важно выяснить мнение лю
дей —  как это  состыкуется с 
жизнью. Не получилось бы, как 
уже бывало,—  одно в жизни, а 
другое, так сказать, в кабинетах. 
Наша деятельность уже в рамках 
перестройки преподала ряд по
добных уроков, и сейчас руко
водство страны основательно за
нимается тем, чтобы прощупать 
мнения, настроения, выводы, 
суждения людей по этим вопро
сам. Меня привели сюда именно 
эта озабоченность и желание еще 
раз посоветоваться перед приня
тием важнейших решений.

Конечно, три дня на такую об
ласть, как ваша, с учетом масш
табов ее работы, задач, которые 
она решает,—  это, конечно, ма
ло. И все же они были очень по
лезными, эти три дня.

Отвечая на записки из зала, 
я, видимо, еще вернусь к каким- 
то конкретным проблемам. Но 
уже можно сделать кое-какие 
выводы общего порядка. Я бы 
отметил, что все мы —  те, кто 
здесь представляет союзное пра
вительство, Председатель Совета 
Министров Российской Федера
ции товарищ Власов, секретарь 
Ц К  партии товарищ Бакланов, 
другие товарищи,—  все мы воз
вращаемся, обогащенные впечат
лениями от встреч и бесед на 
уральской земле.

И, пожалуй, самое главное 
впечатление наше таково: на
уральцев можно положиться. 
Требования, которые выдвину
ло время, жестки, справедливы. 
Но я не почувствовал здесь ни 
паники, ни растерянности, за
то ощутил желание менять реши
тельно положение, чтобы отк
рыть возможности для инициа
тивной, конструктивной и резуль
тативной работы.

Мне еще нравится то, что у 
уральцев высока требователь
ность, они откровенно говорят и 
ставят самые острые вопросы, 
именно так происходит сейчас и 
в этом зале. Повторюсь: нет у 
уральцев паники, как нет у  них 
и комплекса неполноценности. А 
ведь он кое-где уже появился, 
кое-кто подрастерялся, когда де
лается такой крутой поворот, 
когда мы уходим от старых форм 
жизни, методов работы.

Есть такое, чего тут греха 
таить, есть. Иногда с перепуга 
наша пресса кричит: караул! Кое- 
кто из радикалов, особенно из 
любителей звонкой фразы, кри
чит: все, рушимся, рушится все! 
Когда же пообщаешься с таки
ми людьми, как уральцы, чувст
вуешь, что у них нет подобного 
комплекса и они думают, что ес
ли все-таки мы возьмемся осно
вательно за дело, то сделаем его. 
Общение с такими людьми тоже 
укрепляет собственную веру. Ве
рю в то, что мы начали и делаем. 
Как бы это йи было трудно, у 
нас только одна дорога. Да, есть 
критические замечания, есть до
полнения, есть коррективы —  и 
это хорошо. Это перестройка, это 
гласность помогают избавляться 
от ошибок, просчетов. Но серь
езной, цельной программы, аль
тернативы политике перестрой
ки, базирующейся на нашей при
верженности идеалам, ценно
стям Октября, направленной на 
раскрытие потенциала общества, 
в котором мы живем, придание 
ему другого, более гуманного, 
демократического, человечного,— 
не существует. Никто ничего не 
смог предложить и, я уверен, не 
предложит потому, что мы пра
вильно все нащупали,’ и к этому 
подвела нас жизнь.

Это не чье-то озарение, от 
бога, нет. Это выстраданная на
ми политика. Ее надо обогащать, 
на всех направлениях видеть, как 
ее реализовать, надо двигать 
ее вперед, избавляться от оши
бок, промахов

Давайте думать, как, когда, что 
делать, какие приоритеты чему 
отдавать, с чего начинать. Это 
вопрос жизни, работы, практики. 
А  что касается стратегического 
выбора, направленности этой по
литики, ничего никто не предло
жит. Болтовни много, но ничего 
существенного никто пока не 
предложил. Это надо сказать. 
Поэтому очень хорошо, что и от 
вас передается людям крепость 
духа. Спасибо вам за это, ибо 
прямо скажу: если есть уверен
ность в выборе дороги, в главном 
решении, своих силах, то  самце 
главное у нас есть.

Человек без прочного стержня, 
будь у  него даже талант, если он 
не организован и мечется,— это 
не те дрожжи, которые будут об
щество приводить в движение. 
Это нечто такое, которое, слов
но кислота, будет его разъедать. 
Этого нет среди уральцев. Это 
самые сильные мои впечатления. 
Это —  первое.

Второе. Встречи на Урале под
талкивают к многим размышле
ниям. И одно из них таково: в 
свое время мы решили проблемы 
паритета, обеспечили гарантию 
от всевозможных случайностей 

’ и тем самым заставили наших 
тогдашних противников, а ныне 
партнеров заняться проблемами 
мира, разоружения и т. д.
' Но я сейчас не об этом. Мы 
решили проблему на уровне, с 
которым Л итаю тся самое бога
тое, сильное и мощное государ

ство —  Америка и весь мир. Мы 
что, эту оборону создали с уча
стием каких-то приглашенных 
извне «варягов»? Нет, мы все 
сделали сами: ракеты, самолеты, 
танки, все системы. И сделано 
это нашими людьми, учеными, на 
наших фонда* технологий.'-Это 
огромный сектор, который* ус
пешно решил все задачи,—  о 
чем это говорит? Это говорит о 
том, что нашему народу по пле
чу поворот, который мы должны 
осуществить. Поворот этот, 
словно медаль, имеет две сторо
ны, два рельса, по которым на
до двигаться.

Первое —  это реформирование 
экономических отношений, кото
рые бы развязали инициативу, 
дали бы возможность пойти на 
реформирование отношений соб
ственности, использовать раз
личные формы хозяйствования в 
аграрном секторе, сфере услуг, 
промышленности, строительстве, 
на транспорте, в торговле —  по
всюду. Вот что нам нужно, ибо 
если бы мы этого не делали, все 
тормозится, человек повязан 
всем, скован.

Разве Урал не может браться 
крупно за решение больших во
просов, которые сегодня трево
жат народ? Ведь мы его до того 
завязали, что он ничего не мо
жет, даже располагая такой 
мощью —  интеллектуальной, 
экономической и индустриаль
ной.

Это первая часть реформиро
вания всей системы отношений 
и освоения новых форм жизни. 
Мы сейчас подошли к тому, что
бы взяться за дело, подготовив
шись, создав задел и накопив 
опыт. Приняли законы, чтобы на
чать двигаться к рынку, кото
рый нризван раскрыть все эти 
возможности. Такова одна сто
рона медали.

Вторая ее сторона —  научно- 
технический прогресс. Мы хо
тим жить и иметь все то, что 
имеется в развитых странах. Это 
значит в два, в три раза, в пять 
раз мы должны всего иметь боль
ше, чем имеем сегодня. Но то
гда, товарищи, мы должны 
иметь большую в два, в четыре, 
в пять, в семь, в десять раз про
изводительность. А  она сейчас 
у  вас по промышленности в два 
с половиной— три раза меньше, 
чем в развитых странах. В аг
рарном секторе —  в пять раз ни
же. Как же мы хотим жить луч
ше, иметь всего больше и при 
этом оставаться на прежнем 
уровне производительности?

Когда я говорю о производи
тельности, я вовсе не ставлю, 
товарищи, под сомнение, что 
наш народ очень много отдает 
сил физических для того, чтобы 
держать страну, двигать эконо
мику. Нет, но это дается зача
стую  за счет все большего на
пряжения. Мы при старой си
стеме не могли стимулировать и 
поддерживать НТП . Наоборот, 
прежние формы хозяйствования 
отторгали научно-технический 
прогресс, и наука оказалась у 
нас на положении золушки. От
сюда и пренебрежение, о кото
ром товарищи здесь говорили, и 
к науке, и к образованию, и к 
инженеру. Отсюда все идет.

Уверен, в конечном счете мщ 
осилим задачу. Но это не сни
мает вопроса о том, что мы 
должны сотрудничать с други
ми народами. Все так делают. 
Это не значит, что каждое госу
дарство по всем вопросам долж
но занимать передовые позиции, 
нет. По одним позициям мы 
идем впереди, и таких позиций 
у нас много. Кстати, на Западе 
видят это и предлагают нам со
трудничество, в том числе уже 
здесь, в Свердловской области. 
Когда мы снимем ограничения, 
откроем Свердловск для широ
кого международного делового 
общения, тут много у вас най
дется партнеров.

Речь идет о том, что мы 
должны, с одной стороны, пред
ложить миру свои достижения, 
а с другой —  взять там, где 
другие нации и народы имеют 
хорошие наработки. Это нор
мально. Нам нужно сформиро
вать конкурентоспособную эко
номику, обращенную лицом к че
ловеку, к социальной сфере.

Цифры, статистические данные 
показывают: вложения и темпы 
строительства школ и детских са
дов, больниц и домов культуры 
сейчас совершенно иные. Мы 
много прибавили, в полтора, два 
и даже в три раза больше стро
им и разворачиваем, разворачи
ваем нашу экономику в сторону 
больших приоритетов селу. Пище
вая и легкая промышленность 
развивается темпами, в два раза 
превышающими темпы развития 
тяжелой промышленности. Зна
чит, что-то происходит, но для 
такой огромной страны, для та
кой огромной экономики, для та
кой инерции командной системы 
все только-только начинается. 
Сейчас мы должны мощно толк
нуть эти процессы.

Когда я говорю о нашем наро
де и о том, что, считаю, ему под 
силу решение и следующих, бо
лее трудных и важных задач, я, 
конечно, вспоминаю то, что при
ходилось нам в своей истории 
отечественной решать. И, коль 
мы с вами находимся накануне 
45-й годовщины Победы в Вели
кой Отечественной войне —  это 
ведь замечательный праздник на
шего народа, да и всего челове
чества,—  мы не можем не ска
зать здесь об этом подвиге со
ветских людей, не приветствовать 
ветеранов, которые здесь среди 
нас. Мы их приветствуем и при
знаем, что должны старшему по
колению не просто сказать «спа
сибо*— поклониться, потому что 
мы сегодня имеем возможность 
жить, трудиться, думать, жить. 
Большое им за это спасибо!

Это говорит о том, что ни од
но поколение в Советской стране 
зря не жило. На годы каждого 
поколения выпали тяжелые на
грузки и испытания, и потери, и 
трагедии. Люди каждый раз от

давали все, что они могли. Этого 
никогда не следует забывать, 
нельзя позволять слишком кое- 
кому легко судить о народе, его 
истории, о пережитом. Мы долж
ны все видеть, смотреть правде в 
глаза, уроки извлекать, делать 
все, чтобы плохое не повтори
лось, а все хорошее, в том числе 
и сделанное предшествующими 
поколениями, оставалось с нами.

Мы собираемся воздать долж
ное великой Победе: намечается 
крупное государственное меро
приятие в Москве. Думаю, что во 
всех городах и селах, во всех 
коллективах люди еще раз вспом
нят о том, какой ценою доста
лась Победа, воздадут должное 
ветеранам.

Говоря о нашей великой Побе
де, не могу не сказать о Совет
ской Армии. Она, как и все ос
новные институты нашего обще
ства, государства, конечно, нуж
дается в обновлении, в состоянии 
которого уже находится. Идет 
освоение нашей новой военной 
доктрины— это все нужно, но мы 
должны сегодня, накануне этой 
славной годовщины, вспоминая о 
вкладе нашей великой армии и 
народа, сказать, что армия— это 
детище, это то, что составляло и 
составляет нашу гордость. Мы 
должны просто ударить по ру
кам тем, кто пытается вообще 
бросить тень на нашу армию.

И в этом организме есть боле
вые точки, проблемы, их надо 
решать. Армия у нас должна 
быть современная, обеспеченная, 
хорошо вооруженная. Вооруже
ний нам надо столько, сколько 
требует обстановка, и не больше. 
Будет обстановка меняться —  бу
дем и мы меняться, однако это 
не предмет для легких суждений, 
когда, уцепившись за какие-то 
негативные явления в армии, ста
вят под сомнение и бросают тень 
на нее. Мы должны предупредить 
об этом всех, что, по-моему, 
уместно сейчас, накануне 45-й го
довщины Победы в Великой Оте
чественной войне.

И еще. Мы должны лучше за
ботиться об офицерском корпусе 
нашей армии.

Посмотрите, какая жизнь у 
этих людей. Сегодня здесь, а 
завтра уже в другом краю. Вся 
семья только устроилась на но
вом месте —  все меняй: школу 
детей, работу жены, собирайся в 
дорогу...

Если государство, народ не бу
дет заботиться об офицерах, об 
офицерском корпусе, разве это 
справедливо, нормально? Такой 
подход недопустим. Я почему об 
этом говорю? Потому что, когда 
пошли процессы сокращения Во
оруженных Сил, то социально-бы
товые проблемы офицерского со
става обострились.

Поэтому мы договорились так: 
Министерство обороны СССР го
товит проект специальной прави
тельственной программы, которая 
охватывала бы решение всех на
званных вопросов. Мы должны 
считать, товарищи, что это дело 
всей страны. Кое-кто кивает на 
новые экономические реформы, 
на хозрасчет и так далее. В осу
ществлении программы должны 
участвовать все республики, тер
ритории, участвовать на уровне 
государственном.

Мы будем весьма основательно 
обсуждать военную реформу, бу
дем обсуждать программу прави
тельства, связанную» с улучшени
ем жилищно-бытовых условий, 
материального обеспечения офи
церского корпуса, и, думаю, бу
дут приняты важные решения, но 
уже сейчас хочу привлечь вни
мание общества и ваше к тому, 
что армия должна постоянно чув
ствовать о себе заботу народа и 
поддержку общества.

В наших беседах на Урале вну
тренние проблемы так захватили 
нас, что мы еще не коснулись 
связей нашей перестройки с из
менившимися условиями между
народной обстановки. Больше то
го, я вам скажу: если бы мы не 
развернули этот процесс, если бы 
на основе нового мышления не 
пошли путем разрядки и не по
вернули от конфронтации, не 
встали на путь сокращения во
оружения, трудно нам было бы 
решать все важные для страны 
задачи.

Все вы помните, как «холод
ная война» доходила уже до го
рячего состояния в последние го
ды, и это беспокоило нас. Куца 
ни приедешь, отовсюду вопросы. 
Когда война? Будет, война или 
нет? Удержимся или нет? Сегодня 
третий день встречаюсь с наро
дом, никто не спрашивает, не го
ворит об этом. Уже верят, что 
дело меняется к лучшему.

Итак, мы ушли от конфронта
ции, которая могла бы сорваться 
в любой момент и тогда появи
лось бы столько -Чернобылей, что 
трудно себе представить. Я не 
говорю о средствах, на ликвида
цию этой беды уже миллиарды 
идут. Эта трагедия затронула 
сердца всех наших людей, и нам 
еще предстоит разбираться с по
следствиями. Правительство гото-* 
вит целую комплексную програм
му по ликвидации последствий 
аварии, Верховный Совет обсуж
дает самые неотложные меры в 
пострадавших регионах.

Вот почему очень важно, что 
мы уходим от смертельной опас
ности, сокращая вооружение, и 
прежде всего ядерное.

Вот посмотрите, какова была 
картина на одиннадцатую, даже 
на двенадцатую пятилетку. При
рост национального дохода на-» 
мечался примерно на 21— 22 
процента, а военных расходов — 
на 45. Удельный вес военных 
расходов достигал у нас 18 про
центов от национального дохода, 
чего не имеет ни одно государ
ство в мире. Именно наша внеш
няя политика, получившая под
держку и отклик на всех конти
нентах, давшая стимулы пози
тивного развития во всем мире, 
создает нам благоприятные ус
ловия для перевода этих средств 
на решение социальных проблем.

Кстати, и Америка уже стала

на путь сокращения своих рас
ходов на оборону. Хотя, конеч
но, упрощать ситуацию не надо.
И американцы внимательно 
смотрят, что у  нас происходит в 
оборонном комплексе, как мы 
действуем. Точно так же и мы 
не хотим скрывать и смотрим, 
что делает Америка.

Я думаю, это всем ясно; Тут 
нельзя ошибиться. Мы не претен
дуем на большую безопасность 
для себя, но и не согласимся на 
меньшую безопасность. Исходя 
из этих позиций, из этих под
ходов, мы и будем прокладывать 
этот путь дальше в русле ново
го мышления.

Остановлюсь, товарищи, на 
том, что мы делаем, меняя фор
мы экономической жизни, дви
гаясь к рынку, что мы намети
ли по нормализации финансово
го положения, конвертируемости 
рубля. Это все делается для то
го, чтобы мы органично вошли 
в мировой рынок и начали со
трудничать нормально. Нам ни
куда не уйти от того, что ры 
нок завязан на конкретном ком
плексе проблем в экономике, в 
политической и социальной сфе
рах, в межнациональных отноше
ниях. О том, что их надо ре
шать безотлагательно, свиде
тельствуют и беседы, состояв
шиеся здесь, на свердловской 
земле, в Нижнем Тагиле.

Что дало нам толчок к при
знанию необходимости срочной 
нормализации рынка? Сложив
шаяся ситуация, при которой лю
ди еще не почувствовали, что 
идут приросты товарооборота, 
даже в продовольствии. Значит, 
что-то такое случилось, товари
щи, и думаю, что прежде всего 
произошло все-таки отставание 
базы по производству продо
вольственных, промышленных 
товаров. Село не дает то,, что 
нужно. Легкая промышленность 
еще далека от того, что она 
должна давать нам. Пищевая 
промышленность, другие отрасли 
только еще разворачивают свой 
потенциал для производства то
варов народного потребления. 
Без организации нормально 
функционирующего рынка мы 
эти проблемы не решим. Мы уже 
пытались подступиться к этому 
директивными методами, частны
ми решениями. Ничего из этого 
не получается.

Прежде всего надо добиться 
того, чтобы деньги зарабатыва
лись. Вплоть до 1986— 1987 го
дов объем произведенных това
ров прирастал у нас в год на 
10— 12 миллиардов, в 1988-м — 
даже на 24. В прошлом году — 
на 35. Чувствуем мы с вами это? 
Нет. Наоборот, мне говорят: хуже 
стало, хуже. И сегодня здесь об 
этом говорят. А  не ощущаем мы 
сдвигов потому, что в это вре
мя при приросте товаров в 
шесть, семь и даже в девять 
процентов денежные доходы на
селения росли соответственно на 
одиннадцать, тринадцать, четыр
надцать и шестнадцать процен
тов.

Вот откуда идут наши дефи
циты, с которыми мы давно уже 
с вами знакомы. Я как-то в бесе
дах здесь, в Нижнем Тагиле, по
делился своими студенческими 
воспоминаниями. Бывало, подо
шло время купить пальто, вста
вал в пять утра и ехал с Ленин
ских гор в ГУМ , занимал очередь 
и к вечеру был с покупкой. Ко
роче говоря, дефицит был и 
остается. Но то, что пошел враз
нос наш рынок, это сигнал очень 
серьезный. Идти вперед в таком 
состоянии опасно. Вот почему 
мы намерены в ближайшее время 
вынести на обсуждение комплекс 
мер по радикализации экономи
ческой реформы, в котором пред
усмотрены не только новые це
ны рынка, но и контроль над ни
ми, механизм социальной защиты 
в этих условиях.

Но и сама реформа нуждается 
в защите: одно из ее главных 
условий —  деньги должны быть 
заработаны. Вот Уралвагонза
вод, например,— прекрасное пред
приятие, уникальная продукция, 
качество отличное, 52 процента 
грузов на М ПС перевозится ва
гонами этого завода в стране. 
И оборонную технику здесь хо
рошую делают. Честь и хвала та
ким рабочим. Но из беседы с ге
неральным директором узнал, что 
первый квартал завершили с та
ким результатом: зарплата вы
росла на пять с лишним процен
тов, производительность не толь
ко не выросла, но даже снизи
лась. Предположим, что она упа
ла на полтора-два процента. Это 
значит, разрыв составил уже семь 
процентов. Значит, деньги полу
чены не за конечную продукцию. 
Тогда скажите, а что же с ними 
делать, с этими деньгами, если 
везде будет такая же ситуация? 
Деньги печатать, конечно, мож
но. Бумаги в конце концов най
дем и для этого, а что дальше? 
А то, что подрывается самый 
главный рычаг реформы: зачем 
зарабатывать этот рубль, если 
его нельзя отоварить? Ни одно 
государство без этого рычага не 
может жить нормально. Как 
только подобный разрыв начи
нается, всюду немедленно прини
маются меры, чтобы остановить 
этот процесс. Пока еще у нас ин
фляция достигает семи, подби
рается к восьми процентам. Мы 
знаем на примерах других стран, 
что она поднимается и к 20, и 
к 40 процентам, и даже выше. Но 
тогда беда. Тогда развал рынка. 
Поэтому уже сейчас предприни
маем важные шаги, нам надо до
говориться и сделать все необхо
димое, чтобы никто и нигде не
заработанные деньги не получал.

Вы много вопросов поставили 
мне по Нижнему Тагилу, и на 
них нельзя не отреагировать. Что 
касается вашего города и сло
жившегося здесь положения, 
,очень основательную информа
цию представил товарищ Ярин 
мне, товарищу Рыжкову, и на ос
нове этого сформировалось по
становление правительства, в ко
тором намечены меры для улуч
шения ситуации в городе. И уже

товарищ Власов, Председатель 
Совета Министров РСФСР, пока
зал мне постановление россий
ского правительства, где многие 
вопросы, которые вы поднимаете, 
будут решены. Это постановление 
охватывает реконструкцию пред
приятий, жилищную проблему, 
вопросы экологии (удвоение вло
жений на экологию) и многие 
другие вопросы, в том числе по
ставки лекарств, укрепление ме- 7 
дицинских учреждений, не буду 
все перечислять. Многие, оказы
вается, и не знают здесь об этом 

. постановлении, принятом в мар
те. И поэтому надо бы его опуб
ликовать еще раз со всеми при
ложениями, чтобы люди начали 
контролировать его исполнение. 
Мы там поставим его на кон
троль.

Мы, не ожидая решения об
щи, вам помогать выходить из 
Тагил, вернее, 1 он выделился 
сам в той ситуации, которая 
здесь сложилась. Будем, товари
щи, вам помогать выходить из 
трудной ситуации. Но и вам са
мим надо действовать активнее, 
проявлять хозяйственную ини
циативу и в реконструкции 
предприятий, и в экологии, и в 
жилищном строительстве. Надо 
дать людям свободу, развязать 
им руки для решения всех про
блем.

Что касается продовольствен
ного вопроса в области, то став
лю его так: позорно для сверд- 
довчан иметь такое сельское хо
зяйство. Всего пять процентов 
населения работает на продо
вольствие. Огромнейший потен
циал у  края —  индустриальный, 
научный, а в таком запущенном 
состоянии находится аграрный 
сектор. Области с меньшим про
мышленным потенциалом дела
ют в десять, в сто раз больше. 
Поезжайте в Белгород, ведь это 
тоже промышленный край, но 
разве сравнить его по решению 
продовольственного вопроса со 
Свердловской областью? Не хо
тите заниматься сельским хо
зяйством? В этом вашем настрое
нии я чувствую тенденции быв
шего руководства области, с ко
торым я беседовал так же, как 
и с челябинцами, еще в то вре
мя, когда занимался аграрными 
вопросами в ЦК. Я тогда това
рищам говорил: если у вас на 
деревне нет дорог, если на се
ле не хватает жилья, то не по
верю, что вы хотите накормить 
свою область. Если сегодня жен
щины в пригородном районе го
ворили мне, что они в ванне 
корма разносят, то вы меня из
вините, хоть вы тут кричите в 
один голос, не соглашусь с ва
ми, не соглашусв, что это нор
мальное отношение к селу. А  к 
чему вас приучили? Урал дает 
все стране, пусть Уралу все да- 
дут.

Это слишком простое реше
ние. Есть земля по 0,3 га на ду
шу? Есть. Лес есть? Есть. На бо
лотах и лугах трава растет? 
Растет. Для чего же эта земля 
здесь? В Западной Европе все 
страны имеют по 0,3— 0,2 га 
пашни на человека и обеспечи
вают себя сельскохозяйственной 
продукцией вдоволь. (Шум в за
ле). Ничего, ничего. Я кое в чем 
разбираюсь здесь. Я вам прямо 
скажу: займитесь, товарищи,
своим селом. Мы же, со своей 
стороны, учитывая объективно 
специфику вашего края, ока
жем поддержку по линии госу
дарственных продовольственных 
фондов. Но только этим путем, 
скажу вам честно, продоволь
ственный вопрос, тем более сей
час, не решишь. Так что давай
те подналяжем на село.

Еще одну тему хочу затро
нуть —  проблемы конверсий, о 
которых шла речь во время бе
сед на Уралвагонзаводе. Мы 
упростили вопрос на первых по
рах, погнавшись за количест
венными возможностями оборон
ных отраслей в производстве 
товаров ширпотреба. А сегодня 
поняли, что надо весь потенци
ал, научный и кадровый, все 
фонды этого сектора, которые 
высвобождаются, очень основа
тельно использовать, чтобы вый
ти на производство нужных 
гражданскому сектору прежде 
всего товаров длительного поль
зования. Поэтому, мне кажется, 
эти предприятия нуждаются сей
час в финансовой поддержке, 
льготной налоговой политике. 
В этом случае уже через 2— 3 
года они могут делать очень 
нужные и качественные вещи.

Я думаю, мы все это осозна
ли, будем в этом духе и в этом 
ключе действовать.

Далее М. С. Горбачев ответил 
на вопросы участников встречи. 
Большинство из них касалось 
проблем, связанных с хозяйст
венной и общественно-политиче
ской жизнью города, региона, 
более эффективным использова
нием индустриального, научного 
потенциала области, предостав
лением трудовым коллективам 
большей свободы действий в ре
шении социальных вопросов. Но 
были и такие, что касались уз
ловых моментов внутренней и 
внешней политики Советского 
Союза, демократических пере
мен в жизни советских, партий
ных, хозяйственных органов 
страны.

Один из вопросов был сфор
мулирован так: «Уважаемый Ми
хаил Сергеевич, с введением в 
нашей стране многопартийной 
системы когда выйдет закон о 
партиях?»

—  Проект закона об общест
венных, политических организа
циях у нас, вообще говоря, го
тов,—  ответил М. С. Горбачев,—  
и он включен в повестку дня ны
нешней сессии.

Автор одной из записок инте
ресуется законодательством ря
да союзных республик о нацио
нальном языке. Означает ли это, 
что через определенное время 
прекратится обмен между рес
публиками кадрами, специалиста
ми, снизится количество жите

лей, изучающих русский язык, 
не приведет ли это к'разобще
нию народов СССР?

—  Думаю, —  сказал Президент, 
СССР,—  у вас немного односто
ронняя информация. Во всех рес-, 
публиках все уже выходят на 
правильное понимание роли рус-1 
ского языка, которая диктуется I 
самой жизнью.' Никто его не на
вязывает, он просто необходим | 
всем нам, и это отражено в 
проекте закона о языке, кото-1 
рый прорабатывает сейчас Совет' 
Национальностей Верховного Со
вета СССР.

Зачитывается вопрос о том, 
когда неотложные проблемы села 
будут обсуждены на заседании 
Президентского совета.

Президент проинформировал, 
что после вопросов экономиче
ской реформы на заседание со
вета будет вынесен продоволь
ственный, аграрный вопрос.

Была затронута проблема тер
риториальных парторганизаций.

—  Я думаю,—  сказал М . С. 
Горбачев, —  мы оставим это для 
рассмотрения в практическом 
плане. Суть проблемы —  какой 
должна быть структура партор
ганизации в условиях перестрой
ки самой партии и как должна 
измениться роль территориаль
ных парторганизаций. Думаю, их 
роль должна стать более актив
ной, более чувствительной к  на
строениям в обществе и партий
ных рядах.

«Население Нижнего Тагила 
примерно на один процент со
стоит из граждан немецкой на
циональности, которых, как и 
всех советских немцев, волнует 
вопрос восстановления немецкой 
автономии, уничтоженной Стали
ным в августе 1941 года. На ка
ких путях, Вы, товарищ Прези
дент, видите возможность реше
ния проблемы советских нем
це?» —  таково содержание од
ной из записок.

—  Мы,—  ответил М. С. Горба
чев,—  хотим эту проблему ре
шить справедливо. Многое уже 
сделано для того, чтобы увели
чить объемы издания литерату
ры на родном языке. Это —  пер
воочередное, что нужно народу 
для его жизни, сохранения своей 
самобытности. Планируется рас
ширить преподавание и обучение 
на родном языке —  это все так. 
Но речь идет об автономии. Там, 
где была немецкая автономия^ в 
районах Поволжья, все эти райо
ны заселены другими людьми. 
Не можем же мы, решая одну 
проблему, создавать другую. И 
поэтому, считаю, мы должны 
думать, вместе искать решение. 
Приветствую инициативу, кото
рую проявили в Ульяновской об
ласти. Они поразмышляли, при
кинули и обратились с пригла
шением к товарищам немецкой 
национальности приехать на эту 
их родину. Методом такого со
гласия и доброй воли сторон мы 
будем продвигаться, чтобы ре
шить трудную проблему, не стол
кнув два народа.

М. С. Горбачев зачитывает 
записку, автору которой хотелось 
бы узнать мнение Президента 
СССР о том, какое место в пра
вовом государстве должен зани
мать суд.

—  Должен сказать,— отвечает 
Михаил Сергеевич,—  с переходом 
к рыночной экономике резко 
возрастает роль юридической 
службы, нужны юристы и при 
осуществлении политической ре
формы, когда общество прини
мает главенство закона. Считаю, 
нужно большое внимание уделить 
юридическому образованию в 
стране, но особенное внимание 
надо уделить тем, кому предсто
ит работать в области хозяйст
венного права и, конечно, суда. 
Считаю, мы должны значение су
да и судебных работников под
нять высоко.

М. С. Горбачев прокомменти
ровал ряд записок, посвященных 
проблемам оздоровления сель
ского хозяйства. В них, сказал 
он, поднимается тема увеличе
ния поставок комбикормов лич
ным хозяйствам.

Президент поставил проблему 
шире: горожанам и селянам сле
дует дать земли, сколько они 
просят; стройматериалов— сколь
ко им нужно. О комбикормах 
тоже надо позаботиться. Ведь в 
личных хозяйствах меньшим ко
личеством комбикормов произ
водят значительно больше про
дукции. Поэтому следует стиму
лировать инициативу при малей
ших возможностях, что и делают 
наиболее дальновидные руково
дители колхозов и совхозов.

Из зала спрашивают: как Вы 
считаете, возможна ли сегодня 
консолидация сил партии?

—  Да, считаю это возмож
ным,—  ответил М. С. Горбачев,— 
Если бы не считал так, то не бы
ло бы, вероятно, ни открытого 
письма Ц К  КПСС, ни других до
кументов этого плана, вынесен
ных сейчас на широкое обсужде
ние. Согласен, надо было их опе
ративнее дать партии, чтобы 
коммунисты смогли иметь воз
можность эти коренные вопросы 
глубже обсудить.

Один из присутствующих вете
ранов партии считает, что для 
деревни нужны сейчас свежие си
лы, молодые мужчины, а их при
зывают в армию. Может быть, в 
некоторых регионах с учетом то
го, что обезлюдела деревня, не 
призывать молодежь в армию?

—  У  этого вопроса,— сказал 
М . С. Горбачев, —  нет столь пря
мого и однозначного решения, 
которое предлагается здесь. Над 
ним работают и военные, и уче
ные, и специалисты военно-про
мышленного комплекса. Будем 
искать и здесь оптимальные ре
шения. Но, повторяю, искать на
до взвешенно, а не просто ста
вить вопрос.

Были даны ответы на многие 
другие вопросы тагильчан. Встре
ча продолжалась несколько ча
сов/

•(ТАСС).

Касается всех 
и каждого

П р и н ц и п и а л ьн ы й  разговор 
о дисциплине, со стоявш ийся  
н акануне , возы м ел  действие. 
П о  свидетельству депутатов, 
за  вчераш ний  вечер и сего
дняш нее  утро  многие  члены  
Верховного  Совета  о тлож или  
свои  поездки  и  сдали  биле 
ты . И  все ж е  п е р вы м  вопро
сом , к о то р ы м  о ткры л ось  
28 апреля совместное засе 
дание Совета С о ю за  и  Совета 
Н ациональностей , вновь стал  
вопрос о  регламенте.

Правда, в н есколько  ином  
клю че . П редседательствую 
щ и й  А . И . Л у к ь я н о в  прои н 
ф ормировал , что  председате
л я м  палат п о ступи л и  заявле 
н и я  от ряда  н ар о д н ы х  депу 
татов  о т  Л и товской  С С Р  о 
слож ен и и  с во и х  полном очий  
и  от ча сти  депутатов  от 
Э стон ской  С С Р , которы е  за 
яви л и  о  приостановлении  
участи я  в  за седан и ях  В ер 
ховного  Совета до реального 
начала  о ф и ц и а л ь н ы х  пере
говоров м еж ду  Э стонией  и 
С оветски м  Сою зом .

Д епута ты  п р и н я л и  поста
новление. О н о  определяет, 
что п ри  рассм отрении  о т
д е л ьн ы х  вопросов В ер хо в 
н ы й  Совет и л и  его палата 
м о гут  п р и н я ть  в  к аж д о м  о т
дельном  случае  реш ение об 
и склю чении  и з  к вор ум а  ч и с 
ла  голосов членов В ер ховн о 
го Совета или  соответствую 
щ е й  палаты , з а я в и в ш и х  об 
о тказе  или  невозм ож ности  
участвовать  в работе В ер хо в 
ного Совета.

Э та , по  вы р аж ен и ю  пред
седательствую щ его , «оговор
к а  о  кворуме» бы ла  у ж е  се 
годня  прим енена п ри  голосо
ван и и  по проекту  З ако н а  о 
нало гах  с го суд арственны х, 
арендны х , кооперативны х, 
общ ественны х и  и н ы х  пред 
приятий , объединений  и  ор 
ганизаций . Т е м  не менее, до
кум ент , ко торы й  м инистр  
ф инансов  С С С Р  В . С . П авлов 
охарактери зовал  к а к  пер
вы й  основополагаю щ ий  з а 
кон  для  подготовки  к  пере
ход у  н а  ры н о ч н ы е  отнош е
ния , не бы л  п р и н я т  в пер
вом  ч тении  н и  одной  и з  п а 
лат. Работа  над  н и м  продол
ж ится .

Затем  д еп утаты  вернули сь  
к  обсуж дению  законопроек 
та  о  пенсиях.

К а к  о тм ети ли  депутаты , 
сам ая  горячая  л и н и я  связи  
м еж ду  В ер хо вн ы м  Советом  и 
избирателям и  —  это линия , 
п ри н и м а ю щ ая  предлож ения , 
вопросы  и  обращ ения  по за 
конопроекту  о  п енсиях . Н а 
до признать , ч то  парлам ента
рии  уд еляю т э то м у  вопросу 
соответствую щ ее внимание.. 
У ж е  вторую  субботу  собира
ю тся  они  на его обсуж дение.

Сегодня  д и ску сси я  нача 
ла сь  с  ра ссм отрения  проекта 
о  п енсионном  обеспечении 
воен н осл уж ащ и х . Е го  но
в ы й  вари ант  бы л  доработан 
в соответствии  с поручением  
В ерховного  Совета  п рави 
тельством  совместно  с  пятью  
пар лам ен тским и  ком и те та 
м и  и ком иссиям и .

В  и х  за кл ю ч ен и и  отм еча
лось, что  предлож ения  и  за 
м ечания  по проекту  посту 
п и ли  от 150 н ар о д н ы х  депу 
татов. Более  45 ты ся ч  о ткли 
ко в  при слали  «заинтересо
ванны е  лица»: представите
ли  гр уп п  войск, округов, 
флотов, частей, отдельны е 
военнослуж ащ ие . В  итоге  в 
29 статей  проекта  внесены  
сущ ественны е  и зм ен ени я  и 
дополнения, направленны е 
на повы ш ение  уровня  мате
риального  обеспечения пен
сионеров. П оддерж аны , к  
прим еру, предлож ения  об 
увеличении  м иним ального  
разм ера  пенсий  инвалидам  
в ой н ы  II гр уп п ы , а т а к ж е  по 
случаю  потери  корм ил ьца  
родителям  и  ж ен ам  погиб
ш и х  воен н осл уж ащ и х .

Председатель Го ском и те 
та  С С С Р  по тр уд у  и  соц и аль 
н ы м  вопросам  В . И . Щ ерба
ков  сообщ ил, что  доработан
н ы й  проект будет «стоить» 
п очти  2 м иллиарда  рублей  —  
на 500 м иллионов  больш е, 
чем  первы й  вариант. Н о  п ра 
вительство  считает, ч то  на 
такие  за тра ты  пой ти  в дан 
ном  случае  м ож н о  и нуж но.

Д еп ута ты  п р и н я л и  поста
новление о  порядке  введения 
в  действие за ко н а  без едино
го голоса «против». И  т у т  ж е  
на сессии  про звучали  слова 
благодарности  за  стол ь  гу 
м а н н ую  а кц и ю  н ака н ун е  45- 
летия  Победы .

(Т А С С ) .

В Прокуратуре Союза ССР
К олле гия  П р о к ур а т ур ы  

С ою за  С С Р  под  председа
тельством  Генерального  п ро 
кур о р а  С С С Р  А .  Я . С у ха р е ва  
рассмотрела вопрос о  состоя
н и и  прокурор ско го  надзора 
за  соблю дением  законода
тельства , р е гл ам ен ти рую щ е
го  кооперативное движ ение , 
з а щ и ту  прав  и  за к о н н ы х  и н 
тересов граж дан , п о л ь зую 
щ и х с я  у сл у га м и  кооперати 
вов.

О тм ечалось , что  вокр уг 
кооперации  в  общ естве со з
далась  небы валая  соци ал ьн ая  
напряж енность . С  одной  сто 
роны , кооперативное д ви ж е 
н и е  саботирую т те, к то  по 
дол гу  сл уж б ы  обязан  его ра з
ви вать  и поддерж ивать , а  с 
другой  —  ш и р о ки й  р а зм ах  
приобретаю т противоправны е  
действия  со с торон ы  сам и х  
кооперативов.

И сп о л к о м ы  м е с тн ы х  Сове 
тов  н ар о д н ы х  депутатов  п р и 
н и м а ю т  реш ения , к о то р ы м и  в 
н ар уш ен и е  З а к о н а  С С С Р  «О 
кооперации  в  С С С Р »  о гр ан и 
чи ваю т п рава  граж дан  на 
создание кооперативов, и с к у с 
ственно у сл о ж н я ю т  порядок  
рассм отрения  и  ре гистрации  
уставов, д о п ускаю т  вм е ш а 
тельство  в  хо зяй ств ен н ую  
деятельность, п р и м ен я ю т  
необоснованно завы ш енное  
налогооблож ение и  даж е  не 
законно  л и кв и д и р ую т  коопе
ративы . Расп ростран ен н ы й  
ха р а ктер  п о л уч и л и  ф а к ты  
вы м огательства  в зяток  со 
стороны  д о л ж н о стн ы х  л и ц  
государственного  ап п арата  за  
вы деление  кооперативам  по 
мещ ений , д е ф и ц и тн ы х  м ате 
риалов , д е н е ж н ы х  средств и 
сы рья . В  п рош л ом  году по 
т а к и м  сл уч а ям  прокурор ам и  
бы ло  возбуж дено  250 уголов
н ы х  дел в  о тн ош ен и и  ответ
с тв е н н ы х  д о л ж н о стн ы х  лиц .

Н а р у ш е н и я  действую щ его  
законодательства  о  коопера
ц и и  в с к р ы ты  П ро кур атур о й  
С С С Р  и  в  деятельности  ряда 
со ю зн ы х  м инистерств  и ве
дом ств , которы е  гл убоко  не 
в н и каю т  в  эти  вопросы , над 
леж ащ его  кон троля  за  рабо
той  кооперативов не о сущ е 
ствляю т. Т о л ь ко  в  п рош лом  
году по  требованию  П р о к у р а 
т у р ы  С ою за  С С Р  и м и  бы ло  
отменено более 20 н орм ати в 
н ы х  актов , п ро ти воречащ и х  
закон у . А  всего по  стране 
п ро куро р ам и  опротестовано 
около  1,4 ты ся ч и  т а к и х  актов.

Н а  коллегии  приводились  
м ногочисленны е  п ри м ер ы  
н ар уш ен и я  законодательства  
со  стороны  с а м и х  кооперати 
вов. Р е ч ь  ш ла о  н и зко м  к а 
честве  товаров, недовлож е

н и я х  п родуктов  и  несоблюде
ни и  санитарно -ги гиениче 
с к и х  правил  кооператива
м и  общ ественного  питания , 
что приводит  к  м а ссовы м  от
равлениям , распростране 
н и ю  и н ф е кц и о н н ы х  заболе
ваний . Говорилось об о тступ 
л ен и я х  от закона , допускае 
м ы х  кооперативам и , им ею 
щ и м и  вы хо д  н а  внеш н и й  
ры н ок , о  ра зви тии  сп е куля 
т и в н ы х  тенденц ий  в  и х  дея
тельности . П одчеркивалось , 
ч то  п равоохранительны е  ор
ган ы  все чащ е  с талки ваю тся  
с  п о п ы тк а м и  «отмы ть»  не
честно заработанны е  деньги , ' 
полученны е  п утем  присвое
н и я  д е н е ж н ы х  средств, не
правильного  расчета  с бю д
ж етом , у кл о н ен ия  от уп ла ты  
налогов. В  1989 г. в  коопера
ти в а х  бы ло вы явлено  8 ты сяч  
к о р ы с тн ы х  преступлений . 
У щ ерб  от правонаруш ений  в 
и х  хо зяй ственной  деятель
ности  составил  около  100 
млн . рублей.

Н а  колле гии  б ы л и  заслу 
ш а н ы  объяснения  и  сообщ е
н и я  зам е сти теля  м инистра  
в н у тр ен н и х  дел С С С Р  Н . И . 
Демидова, н ач а л ьн и ка  Гл ав 
ного  кон трольно -реви зион 
ного  уп равлен и я  М и н и сте р 
ства  ф инансов  С С С Р  Ю . А . 
Д анилевского , а  т а к ж е  д р у 
г и х  р у к о в о д я щ и х  и  ответст
в е н н ы х  работников.

О тм ечая  неудовлетвори
тельное  состояние  п р о ку 
рорского  надзора на этом  
уч астке  деятельности , Ге 
н ерал ьн ы й  п рокурор  С С С Р  
потребовал о т  п о дч и н ен н ы х  
п рокуроров  незамедлитель
но активи зи ровать  все на

п р а в л е н и я  надзора за  соблю 
дением  законодательства  о 
кооперации , в  деле реш и 
тельного  и скорен ен и я  н а 
р уш ен ий  за ко н н о сти  со  сто 
роны  кооперативов, пред
приятий , ор ган и зац и й  и 
учреж дений . О протестовать  
противоречащ ие  Закону
С С С Р  «О кооперации  в 
С С С Р »  ак ты , издаваем ы е  м и 
н и стер ствам и  и  ведомствами, 
м е стн ы м и  С оветам и  народ
н ы х  депутатов, и х  и сполни 
те л ьн ы м и  и  распорядитель
н ы м и  органам и . О беспечить 
п о сто ян ны й  надзор за  за кон 
ностью  действий  ф инансо 
в ы х , б ан ко в ски х  и д р у ги х  
к о н тр о л и р у ю щ и х  органов по 
пресечению  н е га ти в н ы х  про
явл ен ий  в деятельности  ко
оперативов.

Коллегией  определены  
п ракти ч ески е  м еры  по  повы 
ш ен и ю  эф ф екти вн ости  про 
курорско го  надзора за  стро 
ж а й ш и м  соблю дением  за ко 
нодательства о  кооператив
ном  движ ении .

ВНЕОЧЕРЕДНАЯ С ЕС С И Я
ЕРЕВАН, 29 апреля. (АРМ ЕН - 

П РЕСС  —  ТАСС). Сегодня на
чала работу внеочередная сес
сия Верховного Совета А рм ян 
ской  ССР . В повестке —  обо 
стрение обстановки в И КА О  
в связи с принятием П ре
зидиумом  Верховного Совета 
Азербайдж анской  С С Р  21 ап
реля Указа о  частичных из
менениях в административно-

территориальном делении ря
да сельских районов И К А О  и 
города Степанакерт. Депутаты 
высказали серьезную  озабо
ченность по поводу . Указа, в 
котором  они увидели ущ емле
ние прав армянского  населе
ния автономной области.

На сессии выступил первый 
секретарь ЦК КП республики 
В. М . Мовсисян.
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ПОРА ОБНОВЛЕНИЯ И НАДЕЖД
ВЕЧЕР В ТБИЛИСИ, ПОСВЯЩЕННЫЙ 1 МАЯ

Время существенно меняет наши 
нагляди на окружающий мир. Чрезвы
чайно сложные процессы обновления, 
столь неоднозначно происходящие ны
не во всех сферах жизни, накладывают
свой отпечаток и на наше отношение к 
традиционным торжествам и праздне
ствам, заставляют по-новому осмысли- 
веть их суть и содержание.

Вот и Первомай, сто лет назад вошедший в 
нашу жизнь праздником, утверждающим идеи 
труда, мира, социальной справедливости, се
годня наполняется особым смыслом. Непод
властные времени, эти идеи диктуют настоя
тельную необходимость консолидации всех 
здоровых сил нашего общества, как гарантии 
необратимости демократических преобразо
ваний, призывают к единству и сплоченно
сти во имя мира, прогресса, счастья человека.

Дню международной солидарности трудя
щихся был посвящен вечер, состоявшийся 29 
апреля в Тбилиси, в Государственном академи
ческом театре имени Шота Руставели. Здесь 
собрались представители трудовых коллекти
вов предприятий и учреждений, учебных за
ведений города, партийных, советских, обще
ственных организаций, ветераны труда и мо
лодежь столицы Грузии.

В президиуме —  Председатель Президиума 
Верховного Совета Грузинской ССР, первый

секретарь Ц К  Компартии Грузии Г. Г. Гумбз- 
ридзе, Председатель Совета Министров Гру
зинской С С Р  Н. А . Читанава, командующ ий 
войсками Краснознаменного Закавказского во
енного округа В. А . Патрикеев, деятели наукй 
и культуры, представители общественности.

Вечер открыл первый секретарь Тбилисско
го горкома КП Грузии Н. М . Лекишвили.

Слово о Первомае произнес председатель 
исполкома Тбилисского городского  Совета 
народных депутатов И. О . Андриадзе . Это 
были размышления вокруг тех процессов, ко
торые протекают сейчас во всех сферах об
щественно-политической и культурной жизни 
Грузии и ее столицы. Отмечалось, что под
линная консолидация лю дей возможна толь
ко при четком определении цели, путей и 
средств ее достижения. Надо тщательно вы
верить действия, взвесить последствия каж
дого  шага, всемерно поддерживать прогрес
сивные начинания, везде и во всем действо
вать в духе  национальной благожелательно
сти. Подчеркивалась жизненная необходи
мость диалога с тем, чтобы четко определить 
магистральные направления, тактику и стра
тегию использования творческого потенциала 
народа в его борьбе  за радикальное обнов
ление жизни и тем  самы м  создать реальную 
основу для воплощения в действительность 
его надежд и чаяний.

(ГРУЗИНФ ОРМ ).

Сессия: недельное обозрение

З А К О Н Ы ,  К О Т О Р Ы Е  
УСТРАИВАЮТ НЕ КАЖДОГО
Содержание работы третьей сессии Верховного Совета вать осуществления этого за- 

СССР на прошедшей неделе было настолько насыщенным, кона. Мы же будем сопро- 
что другую такую неделю что-то и не припомнить. С 29 ап- тивляться. И если такое бу
рела по 10 мая наступает перерыв в работе третьей сессии, дет долго продолжаться, то 
во время которого состоятся встречи депутатов со своими в конце концов это только

' ускорит восстановление го
сударственного суверенитета 

тами федерации», (послед- Грузии на основе договора 
ний довольно долго обсуж- от 7 мая 1920 года. Так к 
дался, но вот до сегодняш- чему же приведет этот за- 
него дня законом не был, его кон? Он просто ускорит вы- 
все время блокировал Совет ход Грузии из состава Сою- 
Национальностей), этого не за и восстановление ее по- 
скажешь. Принятию этих за- литической независимости, 
конов сопутствовало ярост- Коснусь и принятия Зако
нов обсуждение, когда союз- На о разграничении полно- 
ные республики и автоном- мочий между Союзом ССР 
ные образования твердо от- и субъектами федерации. Мы 
стаивали свои позиции, ког- были против этого закона в 
да каждый из депутатов пре- концептуальном плане еще 
красно понимал, что за эти- до Ю апреля, когда он так- 
ми законопроектами стоит же обсуждался, 14 наших 
политическая подоплека. депутатов выразили протест

Комментарий члена Вер- против этого законопроекта 
ховного Совета СССР Вале- и передали его в письменном 
риана Адвадзе, к о т  орый, виде А. Лукьянову. II сей- 
кстати, довольно активно час мы не принимали уча- 
принимал участие в обсуж- стия в его обсуждении, сиде- 
дении: ли на заседании, как наблю-

-  При рассмотрении сес- Датели. Если мы не покину- 
сией законопроекта о языках ли зал > то только потому, 
народов СССР я внес пред- считаем ненужными эти 
ложение, чтобы не было так театрализованные акции. Мы 
называемого общегосударст- просто не приняли участие 
венного языка, но оно не в голосовании, потому что 
прошло, хотя этот тезис под- считаем этот закон не для 
держивали и другие депута- на$- До чего мы в нем дош- 
ты, например, украинские. ли? Автономии объявили се- 
В принципе о чем идет речь? бя субъектами федерации, 
Мы же? жители разных рес- изменив соответствующим об-
публик, и так общаемся друг Р?30!? ^ВУ™м СТчтпЮЯп™н!Г 
с другом на русском языке, на- Дело в том* что автоно 
так нужно ли еще узакони- мии вначале практически 
вать двуязычие? Зум'аю, пет. п род ли

н и я,Нкогда Г о Мн Г з = :  кой пеРр?д с л е д у ю щ и л ^ л о -

это Нн “  вы зы вае?ЬЮ ™ КШ & ' т о н о Х Т ’я в л ^ с ^ с у ^ т а -  
Что касается закона о сво- ми ФеД ерции. Ведь получа-

избирателями.

В прошлый понедельник и 
вторник, на раздельных за
седаниях палат рассматрива
лись одни и те же законо
проекты, и, надо сказать, что 
и Совет Союза, и Совет На
циональностей проявили в эти 
дни в основном единоду
шие, приняв ряд законов. 
Так, после обсуждения обе 
палаты принимают Закон «О 
подоходном налоге с граж
дан СССР, и н о е  транных 
граждан и лиц без граждан
ства». Надо отметить, что в 
предыдущие слушания этого 
законопрое к т а  депутатами 
был высказан целый ряд 
предложений и замечаний, 
которые были , учтены при 
окончательной доработке про
екта закона, который начнет 
действовать с 1 июля 1990 
года.

«Чума XX века». Это и 
другие не менее страшные 
сравнения слышим мы, ког
да речь заходит о новой 
страшной болезни, набросив
шейся на мир,— СПИДе. На 
обсуждение сессии был вы
несен законопроект «О про
филактике з а  б о л  е вания 
СПИД». И в этом случае 
мнение депутатов было прак
тически единодушным: при
няв этот закон, они подчерк
нули необходимость созда
ния правительственной ко
миссии по борьбе с заболе
ванием СПИДа в СССР.

В среду сессия рассматри
вала доклад Совета Минист
ров СССР «О единой про
грамме по ликвидации по
следствий аварии на Черно
быльской АЭС и о ситуации, 
связанной с . этой аварией», 
с которым на совместном за
седании палат выступил за
меститель Председателя Со
вета Министров СССР В. До- 
гужиев. Как это ни печаль
но, но высший орган госу
дарственной власти только 
спустя четыре года после 
аварии обращается к широ
кому обсуждению этого во
проса. Принятая в свое вре
мя порочная установка о 
том, что Чернобыльская АЭС 
должна по-прежнему функ
ционировать, а  на зараж ен
ных территориях должна про
должаться «нормальная» хо
зяйственная д е я тельность, 
страшно аукнулась в самых 
неожиданных местах и де-

Ш пах.
п  Сегодня о чернобыльской 

трагедии мы знаем почти 
все. Через прессу, радио, те
левидение и кинема гограф 
до всех нас донесены не 
только размеры этой ката
строфы, тяжесть ее послед
ствий, но и напоминание о 
том, что ждет всех нас, если 
не будут приняты срочные 
меры по ликвидации послед
ствий аварии на АЭС. Глав
ное, что и на мгновение не 
надо забывать: это дело не 
только тех людей, которые 
попали в зону бедствия, не 
только тех республик, кото
рые стали жертвами радиоак
тивного загрязнения, но и, 
безусловно, всей страны, да 
наверное, и всего мира. Это 
тот редкий случай, когда ко
локол звонит по всем нам.

Если упомянутые выше за 
конопроекты, а  к ним, на
верное, также можно отне
сти и проект Закона «О пен
сионном обеспечении граж
дан в СССР» принципиаль
ных споров не вызвали, то о 
других, среди которых про
екты законов «О свободном 
национальном развитии граж
дан СССР, проживающих за 
пределами своих националь
но-государственных образо
ваний или не имеющих их 
на территории СССР». «О 

.я з ы к а х  народов СССР», оба 
1гъо втором чтении, и «О раз- 

( фаничении полномочий ме
ж ду Союзом СС Р и субъек-

К 4 5 - летию Победы

Мы' всегда помним этот день, майский день 1945-го. День 
преодоления, освобождения от кошмара войны. К нему мы 
шли, прорывались через 1.418 долгих и тяжелых дней и 
ночей, через смерти и невзгоды, страдания и великое му
жество: и поэтому она одна на всех —  наша Победа.

ДАже в самый трудный, не
имоверно тяжелый 1942 год 
мы  свято верили в ее приход.
В одном  из своих пламенных 
очерков этого времени Илья 
Эренбург писал: «Год тому
назад мы  услышали слова: 
«Победа будет за нами». Тог
да победа была далекой: 
страницей истории, прозре
нием будущ его. Теперь мы  
знаем победу: у  нее защит
ные петлицы, она пахнет пы
лью, порохом, помятой тра
вой. Мы подружились с ней, 
как с родной. Она не где-то 
вдали, она рядом  —  в твоем 
блиндаже, в твоем  окопе, у 
твоей батареи. И мы теперь 
говорим: победа с  нами!».

Суровая, нелегкая судьба 
■ыпала на долю  защитников 
Родины. Но не было судьбы 
выше. И об этом ещ е  раз го 
ворят письма фронтовиков, 
приходящие в эти дни в ре 
дакцию.

Бывший военный журна
лист П. Ковалев рассказывает 
о  своеобразном  традиционном 
обряде, которому неизменно 
следуют защитники Сталин
града, приезжающ ие на еж е
годные встречи ветеранов. 
Незадолго до  приближения к 
городу своей огненной ю но
сти они надевают гимнастер
ки с боевыми наградами, от
давая почесть тем, кто на
всегда остался, в земле ста
линградской, и тем, кто выжил 
и победил.

«В 1942— 1943 годах на не
вы соком  М ам аевом  кургане, 
который тогда по праву на
звали Главной 'высотой Рос
сии, было положено начало 
коренному перелому в войне, 
разгрому фашизма, покорив
шего до  этого Европу. Это бы 
ла высота начала возмездия.

Сталинград защищала вся 
страна, плечом к плечу с рус
скими братьями отважно дра
лись здесь украинцы, бело
русы, грузины, казахи и сыны 
других народов Советского 
Союза... Среди  124 воинов, 
заслуживших звание Героев 
С о ветско го .'С ою за  в Сталин
градской битве, —  грузины М. 
Диасамидзе и Ч. Бенделиани, 
казахи Н. Абдиров и К. Спа- 
таев, чеченец Нурад и л о  в, 
азербайджанец А. Асланов, да 
разве всех перечесть! Сталин
град был дорог всем, это бы 
ла главная высота Отечества».

Да, врагу удалось в первые 
годы  войны прорваться да
леко на восток, но тем  силь
нее сжималась тугая пружи
на сопротивления, которая 
затем мощ но и стремительно 
отбросила его. Внезапные и 
сильные удары партизан Ук
раины и Белоруссии, среди 
которых сражалось немало 
наших земляков, раз за ра
зом  наносили серьезный урон 
гитлеровцам. Об одном  из 
таких белорусских партизан 
кадровом  офицере —  лейте
нанте Сократе Папалашвили 
рассказывает в своем  письме 
кандидат исторических наук 
И. Савченко из Могилева.

«Осенью 1943 года Чери- 
ковский район,— пишет он,—  
был освобожден частями Со 
ветской Армии. Только одна 
рота 720-го партизанского от
ряда, в состав которого вхо
дил взвод Сократа Папалашви
ли, продолжала боевые дей
ствия в прифронтовой полосе. 
Но гитлеровцы напали на след 
партизан, повели ' наступление 
со  всех сторон. Рота 720-го от
ряда пошла в прорыв из вра
ж еской блокады ю ж нее го 
рода Быхова. Необходимо бы
ло форсировать Днепр, пе
рейти ш оссейную  и железную  
дороги. О тход  партизан при
крывал взвод лейтенанта Па
палашвили, и бойцы  сражались 
до последнего дыхания. М но
гие пали смертью  храбрых. 
Это был последний бой и 
лейтенанта Сократа Папале- 
швили. Но ценой своей жиз
ни они спасли боевых това
рищей».

Победа наша ковалась в 
упорной самоотверж  в и н о й  
борьбе на каж дом  клочке со 
ветской земли и добыта це
ной огромных невосполни
мых утрат. Она скреплена 
кровью, стала олицетворени
ем  и неруш имого фронтово
го братства тысяч людей раз
ных национальностей.

Таким ж е  крепким  и спло
ченным был тыл. Участник Ве
ликой Отечественной войны, 
подполковник в отставка Н. 
Гаспаров, рассказывая о  ра
боте коллектива Тбилисско
го авиационного завода име
ни Димитрова в годы войны, 
вспоминает, как наряду с вы
пуском основной продукции—  
боевых самолетов— было в ко
роткое время выполнено дра- 
вительственное задание по 
отливке корпусов мин. Гитле
ровцы находились у  Сталин
града, Закавказье было отре
зано от заводов, снабжаю
щих коксом, но группа спе- 
циалистов-димитровцев А . Го- 
ваков, П. Чиковани и Д. Дж а
паридзе разработали новую 
технологию  плавки черного 
металла с использованием ма
зута, что увеличило произво
дительность печей в десятки 
раз. И здесь тоже выручила 
интернациональная /  сплочен
ность. Самоотверженно, по 
14— 16 часов в сутки работа
ли плечом к плечу рабочие 
А. Хадури, Н. Калмыков, С. 
Сафаров, С . Ониташвили, Ф . 
Тараненко, 3. Захарян, С . Сед- 
ракян и другие. И их доля 
тоже есть в 'достижении дол 
гожданной Победы.

Память о  прош лом  —  это 
не просто свойство челове
ческого сознания, спо соб 
ность сохранять следы  ми
нувшего. Это —  своеобраз
ный мост меж ду прош лым и 
будущим, незримая связь по
колений, нравственный капи
тал, который может и должен 
помочь нам сегодня строить 

■новые человеческие отноше
ния.

И дело здесь не только в 
гом, чтобы ярким празднич
ным ритуалом, парадом, гро 
м о м  оркестров ознаменовать 
45-летие нашей Победы. Го
раздо  важнее внутренне с о 
чувствовать свой нравствен
ный долг перед поколением 
г^Ъбедителей, на деле выра
зить безмерную  человече
скую  благодарность защитни
ку  Отечества, который, скажем 
прямо, сам сейчас порой ну
ждается в защите.

«В день Победы  во всех 
уголках нашей необъятной 
страны торжественно звучат 
слова: «Вечная память геро
ям, павшим в борьбе  за сво
боду и независимость нашей 
Родины!» —  пишет в своем  
письме председатель совета 
ветеранов 388-й стрелковой 

дивизии П риморской  армии

кам и контратакам. Всю ду го
рела земля, плавился металл, 
в бухтах кипела вода.

К 28 июня в ожесточенных 
боях части потеряли около 
80 процентов своего личного 
состава. В обороне  города 
наступил критический момент. 
Был прекращен учет потерь. 
Командованием было прика
зано все документы , в том 
числе и личные, уничтожить. 
Остатки войск вынуждены бы
ли отходить с боем  к мысу 
Херсонес, в район 35-й бата
реи, Камышловой и Казачьей 
бухт.

В те дни в сводке  Совин- 
ф орм бю ро  приводились наши 
потери: 11.385 убитыми, 21.099 
ранеными и 8.300 пропавши
ми  без вести, а оставшиеся 
бойцы, командиры  и раненые 
эвакуированы. Подвиг сева-

Да, в июне корабли вывез
ли , несколько тысвч раненых. 
Н о не больше, чем было за
везено пополнения. Есть и 
другие  данные —  бывшего 
члена Военного совета Чер
номорского  флота Н. М. Ку
лакова, который доносил  в 
Главное политическое управ
ление РКВМФ:

«С I по 4 июля удалось 
выхватить из Севастополя и 
доставить в Н о в о р о с с и й с к  
1.153 чел., в - Туапсе —  75 
чел.».

Возникает вопрос: а где ос
тальные? Как оказалось, свы
ше 70 тысяч попали в плен. 
И лишь немногим удалось 
остаться в .живых.

Бывший нарком  Военно-М ор
ского ' Флота Н. Г. Кузнецов 
много лет спустя после вой
ны в своей книге «Курсом  к

Самсон Габуев. —  Люди скло- стопольцев ставится в пример Победе» вынужден был при-
няют свои головы у братских 
могил, называют имена, вы
сеченные на мраморны х пли
тах, возлагают живые цветы. 
Но всем ли погибшим мы от
даем  дань памяти? Мы оста
емся в неоплатном долгу пе
ред  теми, кто ещ е лежит на 
поле брани в труднодоступ
ных местах, —  ущельях, го 
рах, плавнях, лесах. Они по 
сей день числятся в списках 
«без вести пропавших», что в 
чем-то созвучно с изменой 
Родине, и это, как червь, то
чит души матерей и близких».

Автор письма —  участник 
героической обороны  Сева
стополя глубоко озабочен 
тем, что до сих пор не ска
зано всей правды о судьбе 
защитников черномор с к о и 
твердыни.

«Бои в Севастополе,—  пишет 
он,-—носили настолько ожесто
ченный характер, что трудно 
было различить, где наступа
ющие, а где обороняю щ иеся.

Красной Армии и всему со
ветскому народу.

Военно - историческая на
ука многие годы  умалчивала 
о  херсонесской трагедии. За
гляните в лю бую  книгу об 
обороне  Севастополя, и вы 
прочтете: «Защитники Сева
стополя, оставив город, были 
эвакуированы».

Даже местные историки, 
выдавая желаемое за дейст
вительность, не гнушались вы
мысла. Академик А. М. С ам 
сонов, например, писал: «...вой
ска продолжали оборону и 
одновременно приступили к 
эвакуации. Части Приморской  
армии отходили в район мы 
са Херсонесский и под вра
ж еским  огнем грузились на 
корабли, подводные лодки и 
самолеты».

Так одним росчерком  пера 
Самсонов «эвакуирует» обре 
ченные на гибель войска. У  
него на бумаге не только ко-

знать, что эвакуации защит
ников Севастополя не было, 
что. об  этом  надо было поду
мать в Наркомате Военно- 
М орско го  Флота, тем более, 
что уж е имелся опыт эвакуа
ции защитников О дессы .

Вот почему нельзя согла
ситься с  тем, что целую  -ар
мию  защитников Севастопо^ 
ля заносят в списки без вести 
пропавших».

Да, в истории Великой О те
чественной войны не должно 
быть «белых пятен», и тем  бо 
лее не долж но быть искаже
ний, попыток приукрашивать 
горькую  правду. Д ол г всех 
живущих— возвратить истории 
им г каждого павш его защит
ника Отечества, автора нашей 
Победы, воздать ем у  дань 

человеческой признательности 
и чести.

Спартак ГРАЧЕВ.

Среди белого дня наступала рабли, но и самолеты  откуда- 
мочь. Был потерян счет ата- то появились!

*  *  *

Н а  с н и м к е :  
рейхстагом.

знамя над

Г
бодном национальном разви- т I  35 союзныхтии граждан, проживающих субъектов т. е. 35 с°юзньгх
за  пределами своих нацио- беседе нам
нально - государственных об- У * Ь *> частной б е с е д е н а м
разований. то по нему я вы- „о не такие как имелось
ступал как в прошлом году,  ̂ в ш у  пои п е о ^ н а ч ^ н о м  "  ч— >~к. ~м в р т й сп«гк, - . .р А«».
при первом чтении, так и раГ)11^1е зак0на вепь Все-та- I  Бывшм® заключенные, члены антифашисте ко-
С ь в е ч ь  в немР идетПоРОтТо” - ™  автономные р 2 ,” л 1  I  -  — « « Р Ч»  Со„ро,н.л .нк^  вред-
что можно С0зпава?ь новые находятся в составе союзных I  ставнтапн союза лиц, преследовавшихся при
я«™ ™ ньте о б р а зо в а н и я а д  республик. Но они «клюну- I фашизме из ФРГ, общественности города
автономные образования, ад ппппрпшдпи яа- I  почтили исполнившуюся 45-ю годовщину ос

- Пульс планеты

В П О С Л Е Д Н И Й  Ч А С
ф БЕРЛИН. Живые цветы легли у подножия 

Мемориала освобождения узников бывшей 
фашистской тюрьмы Бранденбург-Гордеи.

фашистов последующим поколениям. Участ
ники митинга заявили о своей решимости и

пппт^г^п п п б п рм ы  номочия берутся Союзом, а  » СР«Д" которых были коммунисты, соци- 
можем решить проолемы, союзные республики их ■ ая-демократы, христиане, а также беспартий-связанные с уже имеющими- «е союзные респуолики юс в  ^
ся у  нас автономиями, отсю- г̂ 7 иГИрчУТо отдать центру а I  На состоявшемся по этому случаю митин
г е  упрР здаР тР ^тоноР иикак  чт°  оставить республикам. I  га руководитель мемориала Йоахим Поллок 
РГяги н Р о я ж е н Р о с тГ  возь  Там есть статья, регламен- |  напомнил о двух тысячах политических за- 
м р м Ю т  о Осетин- тирующая то, что находится * «точенных, которые «е дожили до осво- 
С К У Ю  автономную область исключительно в ведении 8 вождения Перед нами стоят последние с.и- 
Я .  — 6Н5УЮтыс°я°чЛа : С01033’ а  что находится в К детели тех лет, отметил он. Они имеют пра-
т ш ^  а  Напряженность ^эбста- —  ,союзных распуб- |  -о и  ............. .. - д . . ™  6 о р ц ...а» , -

известна Т ^ о Г ш С *  ты 'сяч ™ “ нет.°И  при э 'т о Л ™ » -

еТ еТ редКе0™ Г зет„ Г ^ =  К ™ . о ^ в л Г Г Г н е ! ^

добГожелате“ н°оНес о с ^ е с т -  м и е С Г с о д е р ж а н ^ .ЭтГ д °а 
в у ^ Т Г г о ^ н а м и  и ?  не- ка« Фактически ничего ново-
го^и н ам и  Так что автоно- «> нет, остается унитарное
Л .  во • всяком случае, в {“ И И * » *  уСпк0орГ ° д0бивЛа°Грузии, становятся, повторяю, споров^ как упорно_дооива
очагом напряженности. Но ™уппьГ<<Союз» Аткснис и третья сессия берется уза- группы
конить создание новых авто- ДРУ™е, чтобы не было такой
номных образований. Я в “ак Рас
рппрм пыртлшлрнии на сес- ширила бы права союзных своем выступлении на сес пргттуЯттк Они боялись что 
сии сказал, что если это осу- Ре.с.пу°  ‘
ществится, то, например, в Я  
маленькой Абхазии, части юз- Раз „ °

в дальнейшем бороться против любой то
талитарной диктатуры за свободу, мнр, пра
ва человека и терпимость.

ф ЛОНДОН. Тысячи жителей Северной 
Ирландии приняли участие в демонстрации, 
состоявшейся в городе Даунпатрик в графст-- 
ве Даун, которая была проведена в память 
о четверых военнослужащих из состава «П ол  
ка обороны  Ольстера», погибших недавно от 
взрыва бомбы , подложенной боевиками из 
состава Ирландской республиканской армии. 
Демонстрация, в которой участвовали как 
представители протестантской, так и католи
ческой общ ины провинции, по свидетельству 
информационного агентства Пресс ассоши- 
эйшн, была самой многочисленной за многие 
годы мирной акцией, призванной продемон
стрировать негодование народа Северной 
Ирландии по поводу продолжаю щихся тер 
рористических вылазок в провинции.

(ТАСС, 30 апреля).

В минувш ее воскресенье ш ироко отмечался Всемирный 
день породненных городов. Узами друж бы  связаны города 
Грузии со своими зарубеж ными партнерами. Саарбрю ккен, 
Палермо, Нант, Бильбао, Инсбрук, Бристоль, Атланта, Л ю б
ляна —  названные братья столицы нашей республики.

Н а  с н и м к е :  Тбилиси —  Любляна —  побратимы  на 
■вка... Ф отохроника ГРУЗИ Н Ф О РМ а.

Грузии, могут возникнуть ав- так поступая, именно они са- 
тпномныр обпяэоняния — ЯХУ ми и разваливают его, пото- 
мян руссгах греков, даж ^ му народы так сейчас

Е п р и в е с т и "  ^  ЭТ° М0’ ^ л™ Ри%алаЬстнеТе° требую? жет привести. восстановления своей госу-
Возьмем другие районы. дар(.твенности. Одним сло- 

Например, в южной Гру- вом> такие законы,
зии — в Ахалкалаки, Богда- такие ограничения, такой 
новке, где компактно про- унитаризм и приводят к раз- 
живает значительная часть ваЛу СоЮза- Этими законами 
армян, тоже могут вдруг по- невозможно спасти Союз от 
требовать автономии, и никто р азвала так как они будут 
не знает, каким новым оча- работать именно на его раз- 
гом напряженности это мо- ^ 
жет стать. Поэтому единст
венный выход в данной си-. В заключение скажу, что 
туации. чтобы этот закон на прошедшей неделе был 
не приобрел силу на терри- утвержден состав Комитета 
тории Грузии. А это может конституционного надзора 
сделать наш Верховный Со- СССР, который возглавляет 
вет, в нашей Конституции С. Алексеев, сложивший в 
есть норма, по которой мы связи с этим свои депутат- 
можем не ратифицировать ские полномочия, 
этот закон. Разумеется, воз
никнет конституционная кол- Виталий ЦЕРЕТЕЛИ,
лизия, Комитет конституци- парпамантекнй коррвепон-
онного надзора будет требо- дан» «Зари Востока».

ф  ФРГ. Участница весеннего марша мира.

Фото Клауса Розо, удостоенное золотой медали 
на международной выставке «Интерпрессфото» в 
Москве.

ф ЮАР. В страна ширится движение противников апар
теид*.

Н а  с н и м к а :  во время митинга против апартеида а 
Дурбана.

Твлефото А П  —  ТАСС .

ДЕНЬ ПОБЕДЫ
ХАНОЙ, 30 апреля. (ТАСС). 

Победа над американскими 
агрессорами, одержанная 
весной 1975 года, закрепи
ла успех народно-демокра
тической революции, завер
шила объединение страны, 
определила окончательный 
выбор Вьетнама в пользу 
социалистического пути раз
вития. Об этом заявил Пред
седатель Государственного 
совета СРВ Во Тм Конг, 
выступивший сегодня здесь 
на торжественном заседа
нии, посвященном 15-летию 
победы вьетнамского наро
да и Первомаю.

Это историческое собы
тие, подчеркнул вьетнам
ский руководитель, стало 
возможным благодаря кон
структивной международ
ной политике Вьетнамской 
компартии, стратегическо
му взаимодействию между 
Вьетнамом, Лаосом и Кам
боджей, огромной помощи 
со стороны Советского Со
юза, других братских со
циалистических стран, всех 
дружественных сил плане
ты,
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Проекты, свершения

ДОМА Д Л Я
• • •

Каждому пщ нас^понвтно, 
почему именно для им . 
Но забыты горькие послед
ствие стихийного бедствие, 
постигшего жителей горной 
Аджарии, вынудившего их 
покинуть обжитый предка
ми край. Все Грузии рас
крыла им свои объятия. 
Всюду, где только была 
возможность, выделены дли 
пострадавших, оставшихеи 
без крова людей земель
ные участки под жилищ
ное строительство. Мно
гие поотрад а в ш и е уже 
справили новоселье, но 
немало еще испытывает 
острую нужду в жилье.

—  Каждый дом государству 
обходится в 56 тысяч руб
лей, —  говорит нам ответст
венный секретарь правитель
ственной комиссии Совета Ми
нистров Грузинской ССР по 
чрезвычайным ситуациям, ла
уреат премии'. Совмина СССР  
доцент Реваз Ткемаладэе. —  
Активно помогают в решении 
проблемы по обеспечению 
жильем п е р е с  еленцев из 
Аджарии Народный фронт 
Грузии, Фонд имени М. Ко- 
става, Демографическое об
щество и т. д. Необходимо 
отметить четкую работу под
рядных организаций —  рес
публиканских объеди н е н и й  
иАгрострой», «Грузпромграж- 
данстрой», «Кавтоннельстрой», 
трестов —  «Зактрансст о о й», 
кКурортстрой» и др. Опера
тивно, без промедления обес

печили строителей проектно- 
сметной документацией про
ектные организации. Успеш
ному выполнению программы 
по строительству жилищ, к 
примеру, в Ахалка л а к с к о м  
районе, во многом способст
вовал прогрессивный метод 
возведения зданий, так назы
ваемыми, объемными блока
ми. Это —  готовые конструк
ции, которые монтируются на 
месте. Метод, предложенный 
кандидатом технических наук 
Шота Ломидэе, еще раз вы
держал испытание, получив 
отличную оценку строителей. 
Поэтому и возникла идея 
строительства специального 
полигона для изготовления 
объемных блоков в Месхет- 
Джавахети. Но для ее реали
зации соответствующие ми
нистерства и ведомства рабо
тают неудовлетворительно —  
полигон остается пока лишь 
• проекте.

Объем строительных работ 
в нынешнем году достаточно 
напряжен. В особенности в 
Марнеульском, Болнисском, 
Гардабанском, Кварельском и 
Легодехском районах. Но, не
смотря на это, многие строи
тельные организации не при
ступили к его выполнению, 
заранее планируя срыв наме
ченной программы. Хотя ве
сна уж в самом зените и бла
гоприятных для строительных 
работ дней все больше.

Некоторые пострадавшие от 
стихийного бедствия аджаоцы 
решили сами заняться строи

тельством собственного дома. 
Они, как в прошлом, так и в 
нынешнем году, будут обес
печены всем необходимым. 
Проектные организации бес
платно подготовят для них 
всю проектно - сметную до
кументацию, им выделяе т с я 
долгосрочная ссуда для при
обретения строительных ма
териалов. При необходимости 
их будут 'консультировать ква
лифицированные специалисты.

В прошлом году было при
обретено около 1.800 готовых 
домов, в которых уже спра
вили новоселья переселенцы 
из Аджарии. В этом году та
ких новоселий будет тоже не- 
мало<

Многие новоселы испыты
вают острую нужду в метал
лической сетке и железобе
тонных столбах для огражде
ния участков. В короткий срок 
необход и м о в ряде сел 
провести водопроводную сеть 
и канализацию —  их строи
тельство значительно отстает 
от жилищного. Это является 
главной причиной того, что 
некоторые дома еще сел пу
стуют—

Яркими красками «улыбну
лась» весна, приглашая на пра
здник новоселья.
)

Джи ль да ИВАНИШВИЛИ.
*  *  *

Н а  с н и м к е : '  новостройки 
длв пострадавших.

(Фотохроника
ГРУЗИНФОРМа).

Актуальное интервью------------ -----

«ПРОГРЕСС- 
ТБИЛИСИ»

Так называется новый коммерческий банк, который по
лучил прописку на проспекта Д. Агмашенебелм, 5. О назна
чении учреждения, его перспективах в беседе с корреспон
дентом ГРУЗИНФОРМа рассказывает первый заместитель 
председателя лраяления Михаил Гаручааа:

—  Что такое коммерческий ком большим. Назову только 
банк в условиях нашей систе- два наших лозунга: «Макси
мы, а точнее, ее отсутствия мальный комф орт в обслужи- 
в экономике! *ании клиента!» и «Дорогу

—  Это —  у н и в е р с а л ь н о е  инициативе!».
кредитное учреждение, кото- —  Что вы подразумеваете
рое, аккумулируя и зффекгив- под последним! 
но используя финансовые ре- —  М ы  выдаем кредиты
сурсы, всемерно способствует только тем, кто производит 
оперативному реш ению  задач продукцию . Если, к  примеру, 
в производственной, строи- к нам обратится кооператив 
тельной, научно - технической, общепита, не имею щий под- 
исследовательской, экологи- собного хозяйства, он не по- 
ческой, социально - экономи- лучит нашей поддержки. Банк 
ческой, культурно - просвети- обладает и правом контроля, 
тельской и других сферах. При использовании денег не 
Банк является ю ридическим  по назначению мы  м ож ем  
лицом, имеет самостоятель- увеличить процент, умень- 
ный баланс и действует на шить ссуду или даже изъять 
основе полного хозяйствен- имущ ество и объявить клиента 
ного расчета и самофичанси- банкротом.
рования. Кстати, относительно —  Похоже, принцип «день- 
системы —  создание такого ги не пахнут» для вас непри- 
рода учреждений и есть шаг емлем. А не боитесь прого- 
к  ее налаживанию. Ведь банк реть при такой щепетильно- 
помогаез в оптовой закупке стм!
и реализации производствен- —  Поверьте, у нас доста-
но - технической продукции, точно людей, желающих за- 
пользую щ ейся повы ш енны м . няться честным бизнесом  и 
спросом , освоении выпуска не имевших возможности это 
новых ее  видов, создании оп- делать при существующ их ус- 
тимальной системы  сбыта адэо- ж>»иях. П одспорьем  им  и ста- 
дукции, внедрении достиже- нет наш банк. Или, скажем, 
ний научно -  технического такая ситуация. У  многих 
прогресса. предприятий на счету огром -

—  Какие операции осуще- ные сум мы  денег, но извест- 
ствляет банк! ный закон экономики: день-

—  Кредитование предпри- ги должны  находиться в обо- 
ятий и организаций-пайщиков, роте —  зачастую крепко 
а также других объединений, «спит». Причина тому —  на- 
предприятий, о р г а н и з а ц и й , в о з м о ж н о с т ь  с выгодой 
кооперативов, арендаторов и на себя «пристроить» деньги в 
лиц, занимающихся индиви- государственной банковской 
дуальной трудовой деятель- системе. По нашим сведени- 
ностью. По их поручению  мы ям, неиспользованные фонды 
м ож ем  осуществлять прода- развития промышленности и 
жу, приобретение и хранение социальной сф еры  составляют 
ценных бумаг, получать и в республике сотни миллио- 
выплачивать доходы , приоб- нов. рублей. М ы  предлагаем 
ретать права требования на выгодно пустить их в дело 
поставку товаров и оказание через наш банк.
услуг, приобретать и пеоеда- Вы работаете на дого
реть предприятиям и органи- ворных началах! 
зациям на условиях аренды  —  Да. Стандартных реше-
оборудование, транспорт и ний не принимаем. Все зави- 
иное имущ ество. Только сра- сит от денег, времени, идей 
зу оговорю сь: поиском пос< и других подобных аспектов,
ледних банк не занимается. —  Найдутся ли желающие

—  Кто является пайщиками пускаться в плавание по аса 
банка! еще на управляемому океану

—  Его учредители —  рес- нашей экономики! 
публиканская производстве»*- —  Д руго го  пути нет. Выве- 
ная ассоциация «Комплекс», сти Грузию  из кризиса, до- 
госу дарственные, кооператив- биться экономической неза- 
ныб и общ ественные объе- висимости невозмож но без 
динения, предприятия, орга- наличия хотя бы 100— 150 бан- 
низацим.' Число их постоянно ков, аналогичных нашему. За 
растет. ними —  финансовое будущее.

—  Что отличает вас от го- М ы  призываем потенциаль- 
сударственного байка! ных клиентов с больш им до-

—  С ам  я экономист, рабо? вернем  отнестись к банку, не 
тал в плановом отделе про- «замораживать», а вкладывать 
ектного института. Не раз до- свободны е средства в даль- 
водилось иметь дело с уч- нейшее развитие промышлен- 
реждениями государственно- ного потенциала республики, 
го  банка. П оэтому м ы  стара- При этом гарантируем гораз- 
ем ся  в нашей работе не по- до  больш е выгод, чем госу- 
ступать так, как поступали с дарственные и специали эиро- 
нами его служащ ие. Пере- ’  ванные финансовые учрежде- 
чень различий бы л  бы  слиш- ния.

НШЭВОИИ&ЕЙЕЭБЕНЭВНЕЖЖЭЦЙНЖ
ФУТБОЛ: ШЕСТОЙ ТУР НАЦИОНАЛЬНОГО ЧЕМПИОНАТА

Л И Д И Р У Ю Т  К У Т А И С Ц Ы
Матчи шестого тура принесли следующие результаты: 

«Самгурали» (Цхалтубо) —  «Горда» (Рустаяи)
(Гори) —  «Колхети-1913» (Поти) —  0:1,  «Амиранн» (Очам- 
чира) - -  «Мзиури» (Гали) —  1:0,  «Одиши» (Зугдиди) —  
«Иберия» (Тбилиси) —  1:1,  «Шееардени-1906» (Тбилиси) —  
«Батуми» —  0:3,  «Колхети» (Хоби) —  «Гурия» (Ланчхути) —  
1 :0, «Цхуми» (Сухуми) —  «Санавардо» (Самтредиа) — '2:0, 
«Кутаиси» —  «Озургети» —  1:0,  «Лиахви» (Цхинвали) —  
«Иверия» (Хашури) —  1 :2  (матч состоялся в Тбилиси).

Все меньш е остается нолей 
я турнирной таблице. В этом 
плана шестой тур особенно 
урожайный. Первый мяч в 
свои ворота пропустила «Гу
рия», и этот гол  привел ее  и 
к первому поражению. Так
ж е впервые испытали горечь 
неудачи «Санавардо» и «Озур
гети». Зато «Цхуми» и «Ами- 
рани» одержали первые по
беды, причем очамчирцам на
конец-то удалось открыть счет 
забитым мячам. Теперь не о с 
талось ни одной команды, на 
сумевш ей поразить ворота со 
перников. А  вот вратари ба
тумцев пока остаются непро
биваемыми.

Это, так сказать, общ ая кан- 
аа тура. А  был он преж де 
всего интересен своей бе с
компромиссностью , правда, 
при низкой результативности. 
ЗИ'о отчасти мож но объяснить 
тем, что большинство матчей 
прошло в тяжелых погодных 
условиях.

Если судить по турнирной 
таблице, матч в Зугдиди нель
зя было отнести к разряду 
центральных, как никак «Оди
ши» не имела ни одной по
беды, а «Иберия» в послед
них трех турах одержала по
беды с крупным счетом. О д 
нако у этой встречи был свой 
подтекст. С о  стороны  тбилис
цев он очевиден, ещ е  один 
выигрыш— и они почти вплот
ную  подбирались бы  к лиде
рам. Мотивация «Одиши» бы 
ла несколько иной. Удача в 
споре со  столь авторитетным 
соперником  имела больш ое 
значение в обретении психо
логической устойчивости- по
ка неудачно выступа ю щ е й  
команды. Как бы  то ни было, 
болельщики, заполнившие три
буны стадиона, несмотря на 
ливший без остановки дождь, 
стали свидетелями упорней
шего поединка. Чаша весо^ в 
каждую  минуту могла скло
ниться на лю бую  сторону. В 
первом тайме гостям 'удалось 
открыть счет, гол забил Гу- 
рули. После перерыва зугдид- 
цы пошли ва-банк, создали 
множ ество опасных моментов 
у ворот молодого  вратаря тби
лисцев Девадзе, который в 
первом тайме заменил полу
чившего травму Хапова. Он 
даже сум ел  парировать пе
нальти после удара Малания. 
Когда казалось, что матч так 
и завершится победой гостей, 
за несколько секунд до  фи
нального свистка арбитра хо
зяева поля сумели сквитать 
счет.

Хотел бы  обратить внима
ние: пусть никого не вво

дит в заблуждение незавид
ное турнирное положение 
зугдидцев. Все свои шесть 
стартовых игр они провели с 
командами, находящимися в 
верхней части таблицы,— «Ку
таиси», «Озургети», «Сана
вардо», «Гурия», «Батуми» и 
вот теперь «Иберия». Не удив
люсь, если через несколько 
туров положение «Одиши» 
радикально изменится, тем 
более, что в ближайших мат
чах многие лидеры  померят
ся силами в очных поединках.

Впрочем, и команды, нахо
дящ иеся пока а тени, способ
ны преподнести сюрпризы . 
У ж  как уверенно выглядела 
«Гурия» в стартовых турах, но 
и она уступила в Хоби мест
ной «Колхети». Единоличным 
лидером  стал «Кутаиси», ко
торый обыграл «Озургети». 
Минимальный счет не отра
жает полного преимущества 
кутаисцев, а лишь подтверж
дает, что пока их форварды 
н« обрели ф орму. Успехи 
футболистов «Кутаиси» объ
ясняются очень мощ ной игрой 
средней линии, где  Д. Паики- 
дэе, Торгашвили, Шенгелия 
и Т. Паикидзе не оставляют 
соперникам никаких шансов

наставник Гиви Нодия и не 
0 :1, «Дила» скрывает.

Удивительно непредсказуе
м о  ведут себя футболисты 
пот и й с к о  й «К6лхети-1913». 
Пока им приходилось в основ
ном играть на чужих полях, и 
после нынешней победы в 
Цхалтубо у  них четвертый вы
игрыш в пяти матчах на по
лях соперников, а единствен
ное поражение от «Горды» 
они потерпели в родном  го 
роде. Будем  надеяться, что 
потмйцы сумею т поддержать 
свое реноме  и в следующих 
матчах на своем  поле.

Уверен, что интригу чемпи
онату Грузии как раз и соз
дали команды, которые вна
чале к числу фаворитов не 
причислялись. Слиш ком  уж 
сильны казались опытные клу
бы: «Гурия», «Иберия», «Ку
таиси», «Батуми». Они а об- 
щ ем -то подтверждают свой 
класс, но. и «Горда», хобская 
и потийская «Колхети», а так-- 
ж е «Санавардо» и «Озургети» 
оказались достаточно боеспо
собны.

Думается, скоро  в их стан 
добавится и сухумская «Цху
ми», и дело даже не в пер
вой победе. Новая команда 
нуждалась, конечно, во вре
мени для своего становления. 
Сейчас ж е с приходом  масти
того тренера Анатолия Нора- 
кидзе этот процесс близится 
к своему завершению. Хотя 
мы  знаем, что Норакидзе <не 
любит форсировать события, 
но все равно его возвращение 
в футбол после длительной

Поражение «Гурии» отбро- ’ болезни истинные любители
сило их на третье место, так 
как очень уверенную  победу 
над «Шевардени-1906» в 
Тбилиси одержали батумские 
футболисты. Они также идут 
без поражений, правда, см у
щает пока низкая результа
тивность команды, претендую 
щ ей на главенствующие роли 
в чемпионате.

Четвертая победа подряд 
«Горды» никого не удивила. 
Руставцы способны  очень на 
многое, что, , собственно, их

футбола не могут не привет
ствовать.

В заключение напоминаем, 
что мы  ж дем  писем от бо
лельщиков для подведения 

итогов объявленного редак
цией конкурса для определе
ния лучшего футболиста ап
реля.- На письме или открыт
ке в адрес редакции не за
будьте поставить отметку «Кон
курс —  лучший футболист».

Зураб ТАБАТАДЗЕ.

Т А Б Л И Ц А  

положение на 1 мая

В н п М О
«КУТАИСИ» 6 0 0 13—  5 18
«БАТУМИ» 5 1 0 9—  0 16
«ГУРИЯ» 5 0 1 14—  1 15
«ГОРДА» 4 1 1 10—  4 13
«КОЛХЕТИ-1913» 4 1 1 9—  5 13
«ИБЕРИЯ» 3 • 2 1 17—  4 11
«САНАВАРДО» 3 2 1 10—  7 11
«КОЛХЕТИ» (Хоби) 3 2 1 8—  5 11
«ОЗУРГЕТИ» 2 3 1 4—  2 9
«ДИЛА» 2 1 3 8—  9 7
«ИВЕРИЯ» 2 0 4 4—  9 6
«МЗИУРИ» 2 0 4 6— 14 6
«ЦХУМИ» 1 3 2 5—  5 6
«ОДИШИ» 0 3 3 3—  6 3
«АМИРАНИя 1 0 5 1— 11 3
«САМГУРАЛИ» 0 2 4 5— 11 2
«ШЕВАРДЕНИ-1906» 0 1 5 4— 16 1
«ЛИАХВИ» 0 0 6 2 -20 0

С Т Р А Н И Ч К А
Б О Л Е Л Ь Щ И К А

@ П о  самым скромным под
счетам, на матчах шести туров 
(54 игры) побывало более по
лумиллиона болельщиков. Р е 
кордным по количеству зрите
лей остается матч открытия  
меж ду тбилисской «Иберией» 
и потийской «Колхети-1913» на 
Грузинском национальном ста
дионе — 80 тысяч зрителей.

0  Спорт должен объединять 
людей. Отрадно, что националь
ный чемпионат Грузии  еще од 
но тому подтверждение. Среди 
футболистов, тренеров, судей, 
принимающих в нем участие, 
люди разных национальностей. 
Н а поле выходят грузины, рус
ские, армяне, осетины, греки, 
украинцы, евреи, азербайджан
цы, курды, чеченцы.
■ 0  И з  54 матчей лишь 11 за 
вершилось вничью. Хозяева по
ля одержали 26 побед, гости —  
17. Н а  счету хозяев поля 82 
забитых мяча. Гости  отличи
лись 50 раз. Самый распрост
раненный счет 1 : 0 встречалА  
17 раз, самый крупный 6 : 0  
дважды.

0  132 мяча забили 78 ф ут
болистов, причем защитник  
руставской «Горды» Дмитрий  
Кудинов отличился и как  ав 
тор гола в ворота соперников, 
и как  пославший мяч в собст
венные ворота. В се  ж е авто
голов зафиксировано три. К ро 
ме Кудинова, «отметились» еще 
Кеташ вили ( «Иберия») и Б а 
ку  радзе («Самгурали»).

0  Среди бомбардиров лиди
рую т полузащитник ланчхут- 
ской «Гурии» Отар Коргали- 
дзе и нападающий тбилисской 
«Иберии» Гия  Гурули. Они су
мели забить по 5 мячей, при
чем Коргалидзе автор \пока 
единственного «хет-трика», за
фиксированного в чемпионате. 
Он забил четыре гола в воро
та цхинвальской «Лиахви».

0  И з  команд больше всех 
мячей —  17 — забили футболи
сты  «Иберии», лидирующие в 
борьбе за приз газеты  «Вечер
ний Тбилиси», для самой ре
зультативной команды  первен
ства.

0  15 раз судьи назначали 
одиннадцатиметровые штраф
ные удары, пять из них не реа
лизованы. Д важ ды  в одном  
матче выигрывали свой спор у 
голкиперов штатные пенальти- 
сты «Батуми» Тариэл Дурдиа- 
дзе и «Санавардо» Н одар Че
лидзе.

®  Первый рекорд чемпиона
та  среди вратарей установил 
страж  ворот «Гурии» Автандил  
Кантария. Лиш ь в шестом мат
че он вынужден был достать 
мяч из сетки собственных во
рот. Правда, по-прежнему ос
таются «сухими» голкиперы  
батумского клуба, но Аслан  
Баладзе и Ю рий М аминаш ви- 
ли играют поочередно 'и  пока 
от результата Кантария от
стают.

На  т р е к е —  
в то р ая

В М оскве  на олимпийском 
треке в Крылатском проведе
ны Всесоюзные Соревнования 
велосипедистов, в которых ра
зыгрывались путевки на Игры 
доброй  воли, которые нынеш
ним летом будут проведены 
з американском городе  Сиэт
ле.

В женской части программы, 
в индивидуальной гонке пре
следования на три километра 
уверенно выступила предста
вительница Грузии Стелла Пря- 
хина, которую  мы больше зна
ем по соревнованиям в гон
ках на шоссе. Тем' не менее 
она и здесь сумела показать 
себя. Пряхина пробилась в фи
нал. Здесь она встретилась с 
представительницей С им ф еро 
поля Еленой 'Чалых. В упор
ной борьбе победила Чалых, 
показавшая результат —  3 мин. 
50,511 сек. У  Пряхиной —  3 
мин. 52,308 сек.

На третье место вышла не
однократная чемпионка С С С Р  
Лю дмила Котова из Тулы, у 
которой Пряхина выиграла в 
полуфинале.

К сведению читателей:
СЛЕДУЮЩИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ 
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ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ.
10.25 — Весенние м е л о д и и .  
10.55 — Москва. Красная пло
щадь. Митинг - маевка (М ).
12.35 — Для школьников. Аба 
делиа! 13.25 — Пять минут поэ
зии. 13.30 — Экран друзей. Про

нина Латвийского ТВ. 14.10 — 
ародное творчество. 15.05 —

Пять минут иоэаии. 15.10 — 
Твалсациери. Тележурнал для 
старшеклассников. 15.55 — Встре
ча с марджановцамн (коиперт- 
вечер в Концертном зале Грузгос- 
филармопин). В перерыве — 
17.05 — Пять минут поэзии.
18.25 — Поет Зураб Соткнлава. 
19.45 — Даилиспирули. 20.00 — 
Моамбс. 21.00 — Грузинский до
кументальный фильм «Вначале

было слово». 22.00 — Время.
22.40 — Выдающиеся пианисты 
мира. 00.10 — Международный 
конкурс эстрадной песни «Ин- 
тершлягер-90» (М).

Москва
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 

9.00 — ТСН. 9.15 — Докумен
тальный телефильм. 9.25 — П ес
ни и танцы народов СССР. 9.55— 
Мультфильмы. 10.25 — Концерт. 
10.55 — Москва. Красная пло
щадь. Митинг-маевка. 12.85 —
«Веселые нотки». 18.35 — «Соло 
для слона с орке<!тром». Худо
жественный фильм. 1-я и 2-я 
серии. 15.45 — П. И. Чайков
ский — Первый концерт для 
фортепьяно с оркестром. 16.20— 
Мультфильм. 16.30 — «Краски
«Радуги». Праздничный концерт. 
17.45 — Музыкальная програм
ма. 19.20 — Мультфильм. 19.35—

Премьера художественного теле
фильма «Вход в лабиринт». 1-я 
И 2-и серии. 22.00 — Время.
22.40 — «Аншлаг! Аншлаг!». 
00.10 — Международный конкурс, 
эстрадной песни «Интершлягер- 
90». • 1.55 — «Танцы, танцы, тан
цы».

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ. 
9.15 — Мультфильм. 9.55 — Рит
мическая гимпастика. 10.25 — 
Документ а л  ь н ы й телефильм. 
10.55 — Концерт. 12.25 — Теле
визионный докумен т а л  ь н ы й 
фильм. 12.85 — Р. Солнцев «Ста
тья». Фильм-спектакль. 16-00 — 
Песня остается с человеком. 16.00 
— Фильм — детям. «Весенняя 
олимпиада, или Начальник хо
ра». 18.10 -  «Музыка .1 мода».
19.00 — Мультфильм. 19.10, 21.15,
22.40 — Киносерпантии. 21.00 — 
«Спокойной, ночи, малыши!».
22.00 — Время.
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